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Вадим Барщевский

Но, как всегда,  
кое-где кое-кто у нас 
порой…

Последнее время в городе прямо 
бум какой-то. Это я насчет «гипермарке-
тов». Нужное дело, кто спорит. Чем боль-
ше магазинов – хороших и разных, – тем 
больше занятость населения. В смысле: 
пока все объедешь, посмотришь, срав-
нишь… Цены, само-собой, неутешитель-
ные, но такая уж тенденция: чем больше 
говорим о крепости белорусского рубля, 
тем цифры на ценниках тоже крепчают.

Однако не будем о совсем грустном: 
есть темы и повеселее. Например, вы про-
бовали запарковаться среди белого дня 
возле нового «Евроопта» на проспекте 
Строителей? А распарковаться? Уверяю: 
очень весело. Не знаю, на что рассчитыва-
ли проектировщики – скорее всего, на то, 
что у людей возможностей не хватит по-
европейски приехать и закупить продук-
тов и промтоварный минимум хотя бы на 
ближайшую неделю, как это делают в дру-

гих странах. Пробежится человек по виль-
нюсскому «Акрополису», загрузит в коля-
ску молочка, мясца, сыра, овощей-фрук-
тов, рыбы, сахара, пива… Да что перечис-
лять – дело знакомое. Рядышком – сти-
ральные средства, сверху – еще карниз ка-
кой-нибудь… И катит эту коляску после 
оплаты прямо к багажнику своего автомо-
биля. Двери автоматически распахивают-
ся, съезды гладкие, на огромных стоянках 
– специальные ангары, чтобы эту коляску 
назад не катить… А теперь представьте, 
как такое возможно в «Евроопте» на про-
спекте Строителей. Двери еще откроются, 
но коляску к запаркованной на проезжей 
части машине можно подать через ограду 
только краном. Вот и волокут по несколь-
ку разваливающихся на ходу пакетов через 
полосы препятствий и мужчины, и жен-
щины, и пенсионеры, и пионеры. Такая уж 
у нас тенденция – сделать все, чтобы народ 
не расслаблялся. Кому-то на чистой лыже-
роллерной трассе жирок сгонять, а осталь-
ным – здесь, у магазина. Почему не «гипер-
маркета»? А гипермаркет как раз и пред-
полагает, чтобы, как в том же «Акрополи-
се» или киевском «Ашане», даже приезжие 
белорусы, у которых закупленные там бо-
лее дешевые товары и в три коляски вмеща-
ются с трудом, могли их без проблем доста-
вить бы до микроавтобусов.

Еще недавно перекресток проспектов 
Строителей и Победы был одним из са-
мых удобных в городе. Попробуйте сейчас 
повернуть на нем возле «Евроопта» на-
право: из-за стихийной парковки – толь-
ко под очень крутым углом. А выехать от 
магазина на проспект!.. Неужели пример 
отрезка ул. Терешковой возле строитель-

ного и автомобильного рынков ничему не 
научил наших проектировщиков?

Весь центр города – в плитке, которую 
традиционно меняют чуть ли не к каж-
дому «Славянскому базару в Витебске». 
А жители микрорайона, в котором и по-
строили этот «Евроопт», вынуждены до-
бираться до его дверей, перескакивая че-
рез лужи. По опыту зная, что нормально-
го благоустройства здесь в ближайшие 
десятки лет вряд ли дождешься, работни-
ки ЖЭУ укладывают в раскисшую гли-
няную дорожку остатки бордюров, плит, 
доски и кирпичи. Там, где ленточку от-
ветственные товарищи режут, все краси-
во, а где народ топчется – как всегда.

Парковки – проблема не только «Ев-
рооптов». Попробуйте подъехать и най-
ти местечко к «Витебским продуктам» на 
«Воинов-Интернационалистов». А в ми-
крорайоне «Медцентр», если у «ВП» стали 
три машины, то четвертая уже вряд ли без 
риска зацепить кого-либо развернется. 

Единственные, кто позаботились об ав-
томобилистах и, соответственно, о своих 
покупателях, это менеджеры «Короны».

Только не получилось бы, как с «Ве-
стой» на пр. Победы. Там колдобины, что 
символизируют парковку у магазина, отго-
родили цепями, чтобы жители близлежа-
щих домов, которым авто поставить прак-
тически негде, с 22.00 до 8.00 не воспользо-
вались свободной площадкой. И, наверно, 
чтобы показать, кто там хозяин, иногда не 
снимают цепи с утра еще часок, заставляя 
успевших припарковаться вечером «счаст-
ливчиков» утром взывать о милости.

...Все у нас хорошо.

Скоро  
зазвенит  
перво- 
СентябрьСкий 
звонок
Татьяна МАТВЕЕВА

«Школа готовит нас к жизни  
в мире, которого не существует», – 
писал Альбер Камю.  
И все же, каникулы закончились,  
и надо опять садиться па парту.  
В последние две августовские субботы 
витебские ученики  
и их родители готовились  
ко Дню знаний, делая покупки  
на городских школьных базарах.  
Об этом фоторепортаж «ВК». 

На «первосентябрьских» ярмарках можно было приобрести 
все, что необходимо ученику: рюкзак, деловой и спортивный ко-
стюмы, обувь, канцтовары. В среднем, чтобы отправить свое чадо 
в мир знаний, родителям надо было выложить полтора миллиона. 

Но если папы и мамы на калькуляторе и в уме подсчитывали, 
в какую копеечку нынче влетит сбор в школу, то дети с радостью 
выбирали яркие тетрадки, ручки, пеналы и прощались с канику-
лами. Организаторы превратили школьный базар в довольно ве-
селое место. Без пяти минут ученики ели мороженое, прыгали че-
рез скакалку, играли в мини-кольцеброс, подружились с оранже-
вым верблюдом и смешными клоунами. 

Сцена на площади Свободы превратилась в подиум, на кото-
ром можно было увидеть школьную моду. А еще – послушать ма-
леньких артистов и поаплодировать их задорным выступлениям.

окончание темы на 3-й странице

вСё  
у наС хорошо...

Вот из такой  
«плитки»  
выкладывают  
дорожки  
для желающих  
отовариться  
в Евроопте.

Стихийная  
парковка  
в вечерние часы 
располагается в 
том числе  
и на проезжей 
части  
и насчитывает 
более полусотни 
автомобилей.

Фото автора

Поворачивать   
на проспект Победы иногда приходится  

даже из третьего ряда.

В школу  
идут  

и мамы.

Выбираем костюмчик.
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Вопрос. Сын ехал на велосипеде. У него случился 
приступ эпилепсии. В результате он поцарапал при-
паркованный автомобиль. В бессознательном состо-
янии его «скорая помощь» доставила в больницу. Ка-
кова степень его ответственности и как его могут на-
казать? Наталия, Новолукомль.
Ответ. Согласно Гражданскому кодексу Республики Бе-

ларусь, гражданин, причинивший вред в состоянии, когда он не 
мог понимать значения своих действий или руководить ими, не 
отвечает за причиненный им вред. Однако если вред причинен 
лицом, которое не могло понимать значения своих действий или 
руководить ими вследствие психического расстройства, обязан-
ность по возмещению вреда может быть возложена судом на ро-
дителей, которые знали о психическом расстройстве причините-
ля вреда, но не ставили вопрос о признании его недееспособным.

Вопрос. Во дворе косили траву. В результате чего от-
скочил камешек и разбил стекло моего автомобиля. 
Есть свидетели. На место происшествия вызвали ми-
лицию. В ЖЭУ возмещать ущерб отказались. Как 
быть? В.Сланцев, Орша
Ответ. В данном случае сложно доказать, что именно из-

под бензокосы вылетел камень и попал в стекло автомобиля. При-
дется доказывать причинно-следственную связь. Если ЖЭУ от-
кажется признать факт причинения вреда автомобилю в результа-
те косьбы, то попытаться взыскать ущерб с ЖЭУ можно в судеб-
ном порядке.

новоСти
лента ИнформацИонных И аналИтИческИх матерИалов

павел левинов

Советы правозащитника

Сергей Ермаков

на встречИ
1 сентября чиновники всех уровней, 
включая Александра Лукашенко,  
примут участие  
в школьных мероприятиях. 

Об этом сообщил на пресс-конференции заместитель 
министра образования василий будкевич.

Кроме праздничных линеек, экскурсий и встреч с интерес-
ными людьми в День знаний пройдут обязательные уроки «Я – 
грамадзянін Беларусі».

По словам замминистра, в этом учебном году школы респу-
блики примут свыше 91 тысячи первоклашек, или примерно на 3 
тысячи больше, чем в прошлом году. Всего же к занятиям присту-
пят более 900 тысяч школьников.

Нормальные учебные занятия начнутся 3 сентября.

учебнИкИ дорожают
В новом учебном году в Беларуси  
на 30% вырастет плата  
за пользование школьными учебниками. 

Минимальная плата (для учащихся пятого класса) за пользо-
вание учебниками и учебными пособиями в 2012/ 2013 учебном 
году составит 14 тыс. 480 рублей, максимальная (для девятого) – 
52 тыс. 790 рублей.

подсократят  
канИкулы?
В этом учебном году летние каникулы 
останутся прежними. 

А вот дальше Минобразования собирается их подсократить 
на «недельку-другую». 

«Те же летние каникулы – трехмесячные каникулы – стали 
проблемными не только для школы, они, прежде всего, стали 
проблемными для родителей», – считает заместитель министра 
образования василий будкевич.

По его словам, сегодня зачастую школьник предоставлен са-
мому себе, потому что сейчас труднее организовать отдых ребен-
ка, чем во времена СССР. 

Негативной реакции педагогов в Министерстве образования 
не ожидают.

день знаний

БелаПАН

Напомним: бывший руководитель ад-
министрации Владимир Макей 20 августа 
был назначен министром иностранных 
дел Беларуси. До назначения Андрей Ко-
бяков работал послом Беларуси в России 
и постоянным представителем Беларуси 
при Евразийском экономическом сообще-
стве (ЕврАзЭС) по совместительству. На 
эту должность был назначен в ноябре ми-
нувшего года. 

Справка БелаПАН. Андрей Кобяков 
родился 21 ноября 1960 года в Москве. В 
1983 году окончил Московский авиаци-
онный институт им. Орджоникидзе, в 
1991 году – Белорусский государствен-
ный институт народного хозяйства им. 
В.В.Куйбышева, в 1991 году – Институт 

политологии и социального управления 
КПБ. По образованию инженер-механик, 
экономист, политолог, преподаватель со-
циально-политических дисциплин. 

Трудовую деятельность начал масте-
ром механосборочного цеха на заводе 
им. С.И.Вавилова в Минске. В 1985–1988 
годах работал на заводе «Диапроектор» 
в г. Рогачеве, в 1988–1989 годах был ин-
структором Рогачевского горкома КПБ. 
В 1991–1995 годах работал начальником 
планово-экономического отдела, заме-
стителем директора по экономике – на-
чальником планово-экономического от-
дела завода «Диапроектор». 

В 1995–1996 годах – заместитель на-
чальника Службы контроля президента 
Республики Беларусь. 

В 1996–1998 годах – заместитель пред-

седателя Комитета государственного 
контроля Республики Беларусь, затем 
президент Белорусского государствен-
ного концерна по производству и реали-
зации товаров легкой промышленности. 

В 1998–2000 годах – председатель Ко-
митета государственного контроля. С 2000 
года – первый заместитель премьер-мини-
стра Беларуси. С сентября 2001 года – заме-
ститель премьер-министра. С июля 2002 
года – заместитель премьер-министра – ми-
нистр экономики. С декабря 2003 года по 
2010 год – заместитель премьер-министра 
(курировал экономический блок). С мар-
та 2003 года – член Группы высокого уров-
ня Единого экономического пространства. 

С 28 декабря 2010 года по 8 ноября 
2011 года – заместитель главы Админи-
страции президента Беларуси. 

новый  
глава админиСтрации  
президента
Главой Администрации президента назначен  
Андрей Кобяков. Такое решение  
Александр Лукашенко принял 27 августа,  
сообщает пресс-служба главы государства. 

Владимир Сургин

Количество жителей Поозерья со-
кратилось с 1 млн. 214 тыс. до 1 млн. 210 тыс.

Сокращение населения характерно 
для всех областей республики. Правда, в 
Витебской области этот процесс проте-

кает более интенсивно. Зато растет сто-
лица Беларуси: за этот период – с 1 млн. 
885,1 тыс. до 1 млн. 888,2 тыс.

По сравнению с таким же периодом 
прошлого года, в республике больше ро-
дилось детей (почти на 4 тысячи) и мень-
ше на 5 675 умерло, но населения все равно 

уменьшилось на 8,1 тысячи. Миграцион-
ный прирост составил 2 тыс. 173 человека.

Сократилось и количество зареги-
стрированных браков (на 13,5% – до 36 
тыс. 942), однако на 13,9% увеличилось 
количество разводов (24 тыс. 634).

По материалам Белстата

наС СтановитСя меньше
На 4 тысячи уменьшилось население Витебщины за первые семь месяцев текущего года.

По материалам 
БелаПАН

В срок наказания включены четыре 
месяца, которые оппозиционеру оста-
валось отбыть в колонии по первому 
уголовному делу. Таким образом, вый-
ти на свободу Дмитрий сможет 28 авгу-
ста 2013 года.

Как сообщила БелаПАН невеста Дми-
трия Анастасия Положанко, «Дмитрий 
не признал свою вину, но при этом обжа-

ловать приговор не собирается, так как 
считает это бессмысленным». По ее сло-
вам, в ходе суда Дашкевич полностью от-
казался участвовать в заседании: он от-
казался давать показания, не стал брать 
последнее слово. Положанко подчеркну-
ла, что на суде было 36 свидетелей, и все 
они дали показания против Дашкевича.

Накануне последних президентских 
выборов Дашкевича и его товарища по 
«Молодому фронту» Эдуарда Лобова за-
держали в Минске по обвинению в изби-

ении двух мужчин. В марте 2011 года Даш-
кевич был приговорен к двум годам лише-
ния свободы в колонии общего режима. 

Второе уголовное дело в отношении 
лидера «Молодого фронта» правозащит-
ники рассматривают как меру давления 
на оппозиционера, который категори-
чески не признает своей вины и неодно-
кратно отказывался подавать прошение 
о помиловании на имя Лукашенко.

Обжаловать новый приговор Дми-
трий Дашкевич не планирует. 

дашкевича  
вновь оСудили
Глубокский районный суд на выездном заседании  
признал лидера международной организации  
«Молодой фронт» (Чехия) в «злостном неповиновении 
требованиям администрации исправительного учреждения» 
и приговорил его к году лишения свободы.

Вадим Соснин

Правда, направить насекомых под эти мостики пока не по-
лучается. Да и отдыхающие близлежащего санатория не со-
всем адекватно воспринимают эти сооружения.

Переходы для животных очень популярны в Европе. Там 
над автобанами строят специальные широченные мосты с по-
садками деревьев и травяными газонами. А сами магистраль-
ные дороги часто огорожены прозрачным пластиком с искус-
но нарисованными силуэтами хищных птиц, которые отпу-
гивают пернатую мелочь. Эти сооружения спасают жизнь не 
только зайцам, оленям, косулям, кабанам или лосям, но, в пер-
вую очередь, автомобилистам.

СпаСая жизни
Вслед за переходами для лягушек, которые соорудили в Березинском биосферном 
заповеднике и в Беловежской пуще, на одном из островов Лепельского острова  
построили мостики и над тропинками муравьев.

Фото 
mfront.net

«Звериный»  
мост  

Фото novate.ru
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окончание. начало на 1-й странице.
Ну, а взрослые дяди и тети с высоких 

трибун в последние дни августа отчиты-
вались о том, как идет на Витебщине под-
готовка к новому учебному году. Позна-
комим своих читателей с некоторыми 
фактами.   

В Витебской области в День знаний 
готовы распахнуть свои двери 534 школы 
и 658 детских садов. Однако из-за того, 
что в некоторых населенных пунктах за 
знаниями ходить некому, часть учебных 
и воспитательных учреждений закры-
лись. В этом году такая участь постигла 
три начальные школы, одиннадцать ба-
зовых, одну среднюю и три детских сада. 

На ремонт учебных заведений к 1 сентя-

бря власти потратили 36,1 млрд. рублей. В 
том числе в школах меняли оконные блоки 
на стеклопакеты, а обычные светильники – 
на энергосберегающие. По словам началь-
ника управления образования облисполко-
ма Ивана Щурка, необходимые для ремон-
та материалы «приобретались за счет при-
влечения спонсорской помощи и денежных 
средств от внебюджетной деятельности». 

Коллективы школ Витебской обла-
сти в этом году пополнят более 580 моло-
дых педагогов. Всего же в школах региона 
в 2012-2013 учебном году будут работать 
около 14,5 тысяч учителей. 92% из них – с 
высшим образованием, 78% имеют выс-
шую и 1-ю квалификационную катего-
рию. 911 учителей со средним специаль-

ным образованием заочно получают выс-
шее. В то же время, как сообщил И. Щу-
рок, в сельских школах «в незначительной 
степени (на 0,25-0,75 ставки) к участию в 
учебном процессе будут привлечены педа-
гоги пенсионного возраста, преподающие 
иностранные языки и математику». 

Школы витебского края получили 113 
видов учебников. Ожидается, что к 1 сен-
тября поступит еще 29. Еще 45 видов, для 
обучения в III-IV четвертях, придут в ок-
тябре-ноябре. Кстати, в некоторых шко-
лах области на смену обычным учебни-
кам уже приходят компьютерные техно-
логии. Так в одной из школ в Новополоц-
ке школьники в качестве эксперимента 
пользуются вместо книг планшетами. 

Скоро зазвенит  
первоСентябрьСкий звонок

сколько стоИт  
собрать ребенка  
в школу?

Подготовила Ольга Автухова

дарья, мама шестиклассника и двух детсадовцев:
– Я сейчас – на пособии по уходу за ребёнком, поэтому на 

школьника тратили зарплату мужа. Покупали обновки и всё не-
обходимое для школы (по минимуму) только отечественное. В не-
сколько приёмов, не то пришлось бы всей семье переходить на «под-
ножный» корм. Вот основное: школьный костюмчик обошёлся в 
полмиллиона рублей, спортивная форма – 400 тысяч, простенькие 
туфли купили за 330, портфель потянул на 250, комплект из трёх ру-
башек – 210 тысяч, по сотне отдали за кеды и «сменку», на мелочёвку 
– тетради, карандаши, ручки, пенал и чертёжные принадлежности – 
потратили тоже не меньше сотни… 

анна, мать двух школьников:
– Собрать ребенка в школу – это ужас! Хорошо, что в ос-

новном покупаем все старшему: младший донашивает после бра-
та. А если бы двоих одевать, то пошли бы по миру. Слава Богу, ба-
бушки помогают. Всего ушло около трех миллионов.

виктория, мама первоклассника:
– Мы готовились заранее. Были в Украине, там прикупи-

ли канцтоваров. Рубашечки тоже там купили. Там дешевле. Ко-
стюмчик друзья подарили. Вот так и выкручиваемся.

юрий, электромонтажник:
– Сборами в школу у меня вообще-то жена занимается. Я 

тут по телеканалу «Мир» увидел, что в Беларуси, чтобы отправить 
ребенка в первый класс, достаточно 40 долларов. Полная чушь! За 
один пиджачок для нашей дочки-первоклашки жена заплатила 345 
тысяч! А это уже больше 40-ка!

дмитрий, фрилансер:
– В принципе, меня как отца школьницы-подростка сбор 

в школу особо не напрягает. Превращаю весь процесс в воспита-
тельный акт. «Ребенок» в том возрасте, когда заявляет, что ему все 
«фиолетово». Поэтому это замечательный повод выдернуть ее из 
ненавистного аккаунта «ВКонтакте» и вернуть в реальную жизнь. 
Планировала, составляла список покупок, сама ходила по отделам 
канцтоваров, экономила – в общем справилась. Ну а со школьной 
формой – тут простите меня... Одеть 13-летнюю девчонку в шко-
лу – нужны железные нервы. У меня их нет. Так что этим занимает-
ся мама. И у нее, я вам скажу, неслабый стресс от всех этих сборов.

татьяна, старшеклассница, витебск:
– Ой, потратила около 2-х миллионов. И это без тетрадей, 

ручек и прочей мелочи. Закупалась на Полоцком рынке. 
татьяна, парикмахер:
– Слава Богу, брючки у дочери остались ещё с прошлого 

года. Да и костюм спортивный ещё ничего. А вот рюкзак купила 
за 350.000. Ну, а что, девочка всё-таки. Хочется и покрасивее, и по-
ярче. Вся остальная мелочь: тетради, карандаши, ручки, пенал – 
обошлась где-то в 150.000. 

елена, продавец, город городок:
– Мы собирали сына-восьмиклассника в местном Универ-

маге. Костюм: брюки и пиджак обошлись нам в 680.000, ботинки – 
356.000, кеды спортивные – около 100.000, рюкзак – 235.000. Ручки, 
тетради, дневник, обложки для книг и прочее – около 200.000. Мож-
но было, конечно, закупить и подешевле, на рынке, например, но там 
качество очень низкое. Как говорится, скупой платит дважды. 

Ирина, мама первоклассника:
– В этом году отдаю сына в первый класс. Потратила около 

двухсот долларов на одежду, обувь, школьные принадлежности: руч-
ки, карандаши, цветную бумагу, клей, ножницы, картон, пластилин...

Манекены  
ученика  

и ученицы.  
До начала  
ярмарки.  

Продавцы  
универмага  

еще не успели 
разложить  

товар  
на витрине. 

«Не плачь, малыш, придут другие каникулы!»

Покупаем  
тетрадки  
под  
зонтиком.

Фото автора

Школьная мода.

опрополиСилиСь
Владимир Жигулов

Доподлинно известно, что пчелы дарят людям не только 
мед, но и другие не менее ценные продукты своей жизнедеятель-
ности. Одним из них является прополис. Этот продукт широко 
используется в лечебных целях. Не зря его стоимость на рынке 
велика: один килограмм стоит около 500 тысяч белорусских ру-
блей. К сожалению, пчеловоды Витебщины не могут его реализо-
вать, так как заготовители магазина «Пчеловодство» в областном 
центре более двух месяцев прополис не принимают. Объясняют 
это просто: затарились по уши. 

Странно, но эту проблему никто не решает. К примеру, в 
управлении торговли Витебского горисполкома советуют об-
ратиться в министерство сельского хозяйства. Хорошо, что не к 
Президенту отфутболивают. В отделе по обращению граждан об-
лисполкома вообще делают вид, что не понимают, а скорее всего, 
просто не хотят вникать в ситуацию: мол, есть дела поважнее. Бо-
лее того, на втором конце телефонного провода представитель-
ница власти «отмахивается» от позвонившего, как от назойли-
вой мухи: «мужчина, неужели трудно нас понять?!» Создается 
впечатление, что власть далека от людских проблем.

Правда, похоже, что лед тронулся. Недавно УП «Витебский за-
вод ветеринарных препаратов» начал принимать прополис, из ко-
торого предприятие изготавливает ценное лекарство. К чести вет-
врачей, они позаботились и о пчеловодах, и о тех, кто нуждается в 
лечении прополисом.

Кстати, по слухам, причины «затаривания» магазина «Пчело-
водство» достаточно просты: заготовители стремились принять 
у населения прополис по одной цене, а «ветеринарам» продать 
подороже. Такая коммерция, похоже, не удалась.

Социум

почем зерно для народа?
Математические закономерности объективны,  
но применяются формулы математики иногда очень даже субъективно. 
Новостные строки информационных агентств запестрели  
сообщениями о хищении зерна. 

Николай  
Петрушенко

Если буквально следовать госу-
дарственной программе борьбы с пре-
ступностью, идеологи и СМИ долж-
ны были зубами уцепиться за эту новую 
тенденцию и денно и нощно исследовать 
причины и условия, порождающие рост 
сравнительно нового вида общественно-
опасных деяний.

В поисках ответа на вопрос о причи-
нах лениво-пренебрежительного отно-
шения «чэсных» журналистов к выпол-
нению своего долга перед обществом я 
проанализировал два самых свежих фак-
та и их освещение в СМИ.

17 августа ночью при проведении 
рейда Дубровенской милицией задер-
жаны лица, которые пытались похитить 
с зерносушильного комплекса ОАО «Ге-

рой» больше тонны зерна. Похитителя-
ми оказались заведующий гаражом и ра-
бочий этого же хозяйства. Стоимость 
зерна, которое они пытались вывезти, – 
1 992 000 рублей. 

Дубровенским отделением след-
ственного комитета возбуждено уголов-
ное дело по статьям 14 часть 1 и 205 часть 
2 Уголовного Кодекса Республики Бела-
русь. Похитителям грозит до четырех лет 
лишения свободы.

20 августа поступило сообщение: 
прокуратура Могилевской области воз-
будила уголовное дело в отношении май-
ора милиции, начальника одного из отде-
лов Кричевского РОВД, который к тому 
же является и депутатом сельского сове-
та. 

По данным следствия, он вместе со 
своим братом и еще одним местным жи-
телем украл 20 тонн зерна урожая 2012 

года с территории зерносушильного 
комплекса СПК «Бель» в деревне Луты. 

Стоимость похищенного зерна оце-
нена в 7,4 миллиона рублей. Прокурату-
рой возбуждено уголовное дело по ча-
сти 2 статьи 205 УК Республики Беларусь 
(кража, совершенная группой лиц по 
предварительному сговору).

Если произвести нехитрые матема-
тические расчеты, то получится, что 
каждая тонна зерна, похищенного от-
ветственным работником милиции и 
его подельниками, оценена менее чем в 
400 тысяч белорусских рублей. 

А тонна зерна, которую пытались по-
хитить сельчане, – в 2 миллиона рублей 
или в 5 раз дороже!

Кто ж после этого будет спорить с аги-
таторами и пропагандистами советского 
времени, упорно аргументировавшими 
тезис о классовом характере математики.
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Евгений Прейгерман,  
директор  
по исследованиям  
«Либерального  
клуба» –  
для БелаПАН

Итак, 22 августа 
закончилась 
17-летняя эпопея  
со вступлением 
России во Всемирную 
торговую 
организацию. 
Учитывая 
имеющиеся у Беларуси 
интеграционные 
обязательства в 
рамках Таможенного 
союза с Казахстаном 
и Россией, можно 
утверждать, 
что вступление 
последней в ВТО 
имеет существенное 
значение для 
белорусской 
экономики. Нормы 
и правила ВТО 
будут вынуждать 
руководство Беларуси 
реформировать 
существующую 
экономическую 
модель. Однако 
собираются ли 
белорусские власти 
следовать этим 
нормам и правилам?

что означает  
вступление  
россии  
для беларуси?
После того как Беларусь подписа-

ла и ратифицировала Договор о функци-
онировании Таможенного союза в рамках 
многосторонней торговой системы, всту-
пление России в ВТО приобрело для бело-
русской экономики особое значение.

Согласно договору, ставки Единого 
таможенного тарифа Таможенного со-
юза не должны превышать импортные 
таможенные тарифы, о которых Россия 
договорилась с другими членами ВТО. 
То есть договоренности России с ВТО по 
уровню защиты внутреннего рынка ав-
томатически становятся обязательны-
ми для Беларуси. К тому же этот дого-
вор предусматривает приоритет обяза-
тельств в рамках ВТО перед обязатель-
ствами в рамках Таможенного союза.

Таким образом, Беларусь становит-
ся своего рода «членом ВТО наполовину». 
Белорусский рынок должен открыться для 
импорта из других стран ВТО по таможен-
ным тарифам России. Однако белорусский 
экспорт не получает аналогичных с рос-
сийскими льгот на рынках ВТО. Более того, 

не будучи членом организации, Беларусь 
не имеет доступа к существующим в ВТО 
механизмам разрешения торговых споров.

нелегкие  
перспективы
Членство России в ВТО означает, что 

белорусские предприятия столкнут-
ся с возрастающей конкуренцией и, как 
следствие, дополнительными трудно-
стями для сбыта продукции.

Эти трудности будут заметны по двум 
направлениям. Во-первых, на внутреннем 
рынке Беларуси. В условиях Таможенно-
го союза товары из стран ВТО, заходящие 
в Россию по новым импортным тарифам, 
смогут беспрепятственно попадать и в Бе-
ларусь. Во-вторых, белорусские произво-
дители столкнутся с повышенной конку-
ренцией на российском рынке, куда сегод-
ня идет около трети белорусского экспорта.

По данным белорусского МИД, по 
более чем тысяче товарных позиций та-
рифные обязательства России перед ВТО 
должны быть снижены на 7–15% по срав-
нению со ставками Единого таможенно-
го тарифа Таможенного союза. Из них 50 
позиций являются чувствительными для 
Беларуси. Еще примерно по полутора ты-
сячам позиций новые тарифные обяза-
тельства ниже старых тарифов на 4–6,5%. 
Для Беларуси чувствительными здесь яв-
ляются более 160 позиций.

При этом изменение тарифных ста-
вок произойдет не одномоментно. Со-
гласно достигнутым Россией договорен-
ностям, предусматривается переходный 
период, в течение которого ставки долж-
ны достичь согласованного уровня. Для 
различных групп товаров этот период 
различен: от двух до семи лет.

Поэтому и белорусские произво-
дители будут сталкиваться с растущей 
конкуренцией поэтапно. Согласно ре-
зультатам совместного исследования 
Немецкой экономической группы в Бе-
ларуси и Исследовательского центра 
ИПМ, первым «под раздачу» попадет 
грузовое автомобилестроение. Ближе 
к окончанию переходного периода су-
щественный рост конкуренции почув-
ствуют производители седельных тяга-
чей, грузовиков, телевизоров, холодиль-
ников, фармацевтической продукции, 
а также изделий для транспортировки 
или упаковки товаров из пластмасс.

К нелегким перспективам белорусской 
экономики можно добавить и еще один 
фактор. После присоединения к ВТО Рос-
сия теоретически становится более инте-
ресной для иностранных инвесторов.

Если не вмешаются другие обстоя-
тельства, то можно ожидать активиза-
ции инвестиционных вложений в пред-
приятия российской юрисдикции. Это 
будет способствовать модернизации 
экономики России, в результате чего 
не модернизированным белорусским 
предприятиям будет еще сложнее кон-
курировать в рамках Единого экономи-
ческого пространства.

В свою очередь, Россия не способна 
стать локомотивом модернизации для Бе-
ларуси. Такую роль могла бы сыграть Ев-
ропа, но отношения с ЕС у Минска хуже 
некуда, и в одночасье их не поправишь. 

конец белорусской 
экономической  
модели?
Вне зависимости от того, какие то-

варные группы и в какой степени стол-
кнутся с растущей конкуренцией, гло-
бальное значение вступления России в 
ВТО заключается в том, что оно факти-
чески ставит крест на одиозной белорус-
ской экономической модели.

Главными чертами этой модели явля-
ются разного рода дотации и льготы, пе-
рекрестное субсидирование, выборочное 
кредитование под государственные гаран-
тии, а также повсеместно распространен-
ное административное распределение и 
перераспределение ресурсов. Все эти эко-
номические привычки полностью проти-
воречат принципам ВТО, а в сегодняшних 
условиях – и декларируемым нормам Еди-
ного экономического пространства.

Поэтому, если Беларусь будет выпол-
нять взятые на себя обязательства, то от 
основ белорусской экономической моде-
ли, которой до сих пор по привычке гор-
дится александр лукашенко, придется 
отказаться. Однако есть основания со-
мневаться, что белорусские власти соби-
раются выполнять свои обязательства.

надежда  
на переходный  
период и халяву
Судя по всему, власти очень сильно 

рассчитывают на переходный период. 
Мол, за это время многое может поме-
няться, и мы что-то придумаем. Именно 
об этом в доверительных частных бесе-
дах говорят белорусские чиновники из 
органов госуправления и Евразийской 
экономической комиссии.

Но проблема заключается в том, что 
какое-то видение того, как с большей эф-
фективностью можно использовать этот 
переходный период, в органах госуправ-
ления отсутствует напрочь. Складыва-
ется впечатление, что руководство Бела-
руси рассчитывает на очередную халяву: 
что по аналогии с опытом Союзного госу-
дарства Беларуси и России получится из-
бежать выполнения взятых на себя обя-
зательств и в рамках Таможенного союза.

В пользу такого предположения сви-
детельствует и еще один любопытный 
факт. Как уже упоминалось, Беларусь 
подписала Договор о функционирова-
нии Таможенного союза в рамках много-
сторонней торговой системы. Это прои-
зошло 19 мая 2011 года. А 4 ноября про-
шлого года договор был ратифициро-
ван белорусским парламентом. Уже по-
сле этого – в конце ноября 2011 года – за-
меститель министра иностранных дел 
александр гурьянов направил тогда еще 
вице-премьеру сергею румасу письмо 
с предложением проанализировать, как 
именно вступление России в ВТО ска-
жется на белорусской экономике.

То есть власти подписали и ратифици-
ровали договор, который фактически де-
лает невозможным дальнейшее существо-
вание белорусской экономической мо-
дели, даже не просчитав возможные по-
следствия. Понятно, что к подписанию и 
ратификации договора толкали обещан-
ные Россией бонусы по энергоресурсам. 
Однако и при наличии бонусов послед-
ствия таких договоров должны просчи-
тываться. Если этого не происходит, то, 
по-видимому, и выполнять договор никто 
особо не собирается. 

Георгий Корженевский

Проект 
дискуссионно-
аналитического 
сообщества 
«Либеральный клуб», 
прошедший  
в Витебске 22 августа, 
способствовал 
многотрудному 
процессу грядущей 
интеграции Беларуси 
в европейское 
пространство.

Международный образова-
тельный проект «Европа в саквояже» 
проходил последовательно в четы-
рех городах Беларуси: Витебске, Мин-
ске, Гродно и Бресте. Каждый день его 
участники прибывали в новый город и 
таким образом, с 22 по 25 августа было 
преодолено обширное географическое 
пространство нашей страны. 

В ряду большого комплекса иных ме-
роприятий, проводимых «Либеральным 
клубом», данный проект был посвящен 
созданию методологических предпо-
сылок к осуществлению евроинтегра-
ции Беларуси. Его участники имели воз-
можность ознакомиться с содержани-
ем таких, пока еще малоизвестных в на-
шем обществе европейских программ, 
как «Диалог для модернизации Белару-
си» или «Восточное партнерство». А 
осуществлялось это знакомство, так ска-
зать, «из первых рук», ибо проводили его 
молодые эксперты из Германии и Поль-
ши: мириам космель (Фонд Фридриха 
Наумана), рахель цибнер (Белорусско-
немецкое общество), магдалена гав-
ронска (Сообщество демократических 
государств), герт рёрборн (Польский 
фонд Роберта Шумана), марсель рётиг 
(Бундестаг, Германия), роберт хакен-
форт (Институт Восточных Исследова-
ний, Свободный университет Берлина). 

В дальнейшем мы планируем про-
должение знакомства читателей нашей 
газеты с деятельностью «Либерально-
го клуба», в силу ее значимости для эво-
люции общественного сознания в на-
шей стране. А сейчас мы предлагаем ин-
тервью с директором по исследованиям 
данного дискуссионно-аналитического 
сообщества евгением прейгерманом, 
выступившим с докладом о европей-
ских проектах для Беларуси. 

– каковы ваши впечатления от 
проведенного мероприятия?
– Впечатления остались очень пози-

тивные. Реализация образовательного 
проекта раскрыла нам проблему нехват-
ки интеллектуального общения в регио-
нах. Люди приходили с большим интере-
сом, проявляли активность в обсужде-
ниях. Тем не менее, ощущается нехватка 
информации уже на уровне основопола-

гающих понятий, не всегда имело место 
понимание того, о чем идет речь. Боль-
шой проблемой является знание эконо-
мики, начиная с категориального аппа-
рата. Здесь нет никаких путей преодо-
ления проблем, кроме проведения об-
суждений на всевозможных площадках, 
вроде той, что организовали мы. В Бе-
ларуси имеет место очевидный инфор-
мационный вакуум, и начинается он со 
школы и высших учебных заведений. 
От многих учебников, как, например, по 
предмету «Человек. Общество. Государ-
ство» приходишь в неописуемый ужас.

– как восприняли наши зарубеж-
ные гости такую насыщенную 
программу данного проекта? 
– Им было очень интересно общаться 

с нашими людьми. Почти все гости были 
впервые в Беларуси и не ожидали столь 
открытого обсуждения тем нашего про-
екта. Они предполагали столкнуться с 
куда большей закрытостью, ибо в Евро-
пе зачастую искусственно насаждается 
представление о Беларуси, как о стране 
похожей на Северную Корею. Наши за-
рубежные участники проекта знакоми-
лись с историческими памятниками Бе-
ларуси, общались на самом мероприя-
тии и за его пределами. Устали, в итоге, 
конечно же, все изрядно... 

– в чем выражалась специфика 
восприятия проекта в различных 
городах?
– Была отличная атмосфера во всех 

городах. Конечно же, в Минске процесс 
общения имел более активный и интен-
сивный характер. Пришло около 80-ти 
человек, почти все они владели англий-
ским языком. Данная ситуация, к сожа-
лению, говорит о распределении интел-
лектуальных ресурсов, во многом скон-
центрированных в столице. В Гродно и 
в Бресте чувствовалась специфика при-
граничных городов, там пришедших на 
мероприятие более всего интересовали 
вопросы торговых связей и отношений 
с соседними странами, в особенности – 
с Польшей.  

– в напутствие и пожелание жите-
лям нашего города, что вы може-
те сказать об осуществлении либе-
рального выбора? 
– Либеральный выбор – это выбор, 

прежде всего, осознанный. Только лич-
ная свобода является гарантией реа-
лизации собственных возможностей. 
Это относится также и к благосостоя-
нию человека. Стремление к достиже-
нию личного благосостояния приводит 
к благосостоянию всего общества. И в 
итоге всем будет намного лучше, чем, 
если бы в политике и экономике за каж-
дого конкретного человека все решало 
государство или религиозная община. 

– что ж, нашему обществу пред-
стоит еще сложный путь к реали-
зации либеральных ценностей. 
будем способствовать этому. спа-
сибо за интервью.

к евроинтеграции! роССия – в вто,  
а беларуСь надеетСя  
на переходный период  
и авоСь

Мероприятие в Минске. Фото Ярослава Романчука
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паСтухов 

Как известно,  
по Конституции  
1994 года в стране 
функционировал 
однопалатный 
парламент – 
Верховный Совет 
Республики Беларусь. 
Он являлся высшим 
представительным 
постоянно 
действующим  
и единственным 
законодательным 
органом 
государственной 
власти Республики 
Беларусь (ст. 79).

продолжение.
начало в №26(131)

Сколько  
должно быть  
депутатов  
парламента? 
Представляется, что 260 депута-

тов для небольшой Беларуси многовато. 
С учетом действующего административ-
но-территориального деления (118 райо-
нов, 112 городов) и использованием ма-
жоритарно-пропорциональной системы 
выборов можно ограничиться 180 депу-
татами.

Избирательные округа будут созда-
ваться из расчета 1 депутат от примерно 
80 тысяч избирателей. 

Кроме избрания своего депутата, 
граждане получат право проголосовать 
дополнительно за один из партийных 
списков. При этом можно предусмотреть 
возможность панаширования, т.е. выбо-
ра конкретного кандидата из партийно-
го списка.

какими  
будут  
полномочия  
нового  
парламента? 
Они могут сохраниться в редакции 

Конституции 1994 года  с некоторыми 
дополнениями. 

Прежде всего, если будет решено 
упразднить должность президента, то 
его полномочия надо будет «передать» 
председателю и президиуму Верховного 
Совета, о чем говорилось выше.

Далее, в статью 83 о полномочиях пар-
ламента предлагается включить ряд по-
ложений, которые касаются формиро-
вания правительства. В частности, пар-
ламент должен утверждать структуру и 
численный состав правительства, систе-
му республиканских органов государ-
ственного управления; по предложению 
председателя парламента избирать (ут-
верждать) премьер-министра, а по пред-
ложению премьер-министра избирать 
(утверждать) персональный состав пра-
вительства, в том числе отдельно заме-
стителей премьер-министра; заслуши-

вать отчет премьер-министра и других 
членов правительства по вопросам ис-
полнения законов.

Принимая во внимание необходи-
мость введения в Беларуси должно-
сти парламентского уполномоченного 
по правам человека, предлагается до-
полнить п. 7 ст. 83 Конституции слова-
ми: «Уполномоченного по правам чело-
века». Указание об Уполномоченном по 
правам человека должно присутство-
вать и в ст.90 Конституции, которая за-
крепляет субъектов законодательной 
инициативы.

Восстановление Конституции 1994-
го года предполагает воссоздание Кон-
трольной палаты Республики Беларусь 
(и соответственно упразднение Коми-
тета государственного контроля и его 
территориальных органов), введение 
парламентского порядка формирова-
ния Центральной комиссии по выборам 
и проведению республиканских рефе-
рендумов, избрание Конституционно-
го суда, Верховного суда, Высшего хо-
зяйственного суда, Генерального проку-
рора (и его заместителей), председателя 

Службы национальной безопасности (и 
его заместителей), командующего Во-
оруженными Силами (и его заместите-
лей), председателя и членов правления 
Национального банка.

как назвать  
новый  
парламент?
Вопрос о названии белорусского 

парламента заслуживает отдельного об-
суждения. 

Это название должно быть созвучно 
с историей белорусской государствен-
ности. Слова «Верховный Совет», «Вер-
ховная Рада» несут на себе след совет-
ской эпохи. 

С учетом национальной истории, 
опыта соседних стран, в составе которых 
были когда-то белорусские земли (Поль-
ши, Литвы), предлагается назвать бело-
русский парламент «Сейм Республики 
Беларусь» или сокращенно «Сейм». 

С позиции белорусского языка име-
ются претензии и к слову «Президиум 
Верховного Совета». Его следует назы-
вать «Рада Сейма».

продолжение следует

парламент 
как предСтавительный и законодательный орган влаСти

Во время встречи с журнали-
стами председатель Белорусского Хель-
синкского Комитета олег гулак отме-
тил, что условия работы для наблюдате-
лей в этом году хуже, чем на выборах 2010 
года. «Стало меньше открытости. Кро-
ме того, уже зафиксированы случаи дав-
ления на наблюдателей. Против барано-
вичского активиста Сергея Говши было 
сфальсифицировано административное 
дело, в результате которого его наказали 
штрафом, хотя наблюдатель выполнял 
свои обязанности, не более того, – напом-
нил господин Гулак. – Для большинства 
наблюдателей процедура проверки доку-
ментов была недоступна. Только на че-
тырех округах из 110 наблюдателям по-
зволили ознакомиться с заявлениями, де-
кларациями и подписями выдвиженцев. 
Причем такая подача работы с наблю-
дателями идет из Центризбиркома, по-
скольку Ермошина неоднократно заявля-
ла, что наблюдатели не должны вмеши-
ваться в избирательный процесс».

Эти обстоятельства не позволяют ут-
верждать, насколько процедуры провер-
ки подписей избирателей о выдвижении 
кандидатов в депутаты соответствова-
ли требованиям избирательного зако-
нодательства, являлись ли они объек-
тивными и не зависели ли от политиче-
ски мотивированного подхода со сторо-
ны ОИК.

Вместе с тем, правозащитники отме-
чают положительные моменты нынеш-
ней избирательной кампании. «Изме-
нения Избирательного кодекса, внесен-
ные в 2010 году, упростили процедуру ре-
гистрации кандидата в депутаты. На 
упрощение процедуры регистрации кан-
дидатов было направлено и Постанов-
ление ЦИК от 5 июля 2012 г. № 35, кото-
рое определило, что под «существенным 
характером не соответствующих дей-
ствительности сведений в декларации 
о доходах и имуществе кандидата в де-
путаты», понимается декларирование 
меньшей суммы годового дохода (если не-

соответствие составляет более 20% об-
щей суммы годового дохода). На выборах 
2010 года граница несоответствия долж-
на была быть на уровне 10%», – отмечает-
ся в этапном отчете кампании «Правоза-
щитники за свободные выборы».

В регистрации кандидатами в депута-
ты отказано 122 претендентам (24,6% от 
общего количества выдвинутых). Во вре-
мя проведения парламентских выборов в 
2008 году количество отказов в регистра-
ции был приблизительно таким же – 24%.

Отказано 19,5% претендентам, выдви-
нутым оппозиционными партиями: БНФ, 
ОГП, БСДП (Грамада) и Белорусской пар-
тией левых «Справедливый мир».

Абсолютно проходными стали те, кто 
выдвигался сразу от двух субъектов (от 
граждан путем сбора подписей и от тру-
довых коллективов): они на 100% зареги-
стрированы. Как правило, именно этим 
путем идут те кандидаты, которых под-
держивает власть. 

Незначительное количество отказов 
в регистрации приходится на выдвижен-
цев от трудовых коллективов: зарегистри-
ровано 85% от выдвинутых таким путем.

Больше всего отказано тем претен-
дентам, которые выдвигались путем сбо-
ра подписей, – 56%. Основными причи-
нами, указанными в решениях ОИК об 
отказе в регистрации, были неточность 
подписей избирателей в подписных ли-
стах в размере более 15% от проверен-
ных подписей и ошибки в декларации о 
доходах.

«По-прежнему процедура регистра-
ции кандидатов напоминает набор ис-
кусственных рогаток, – считает олег гу-
лак. – Ведь в этом году под формулиров-
ку «недействительные подписи» попали 
даты в протоколе, поставленные не ру-
кой избирателя. Что касается ложных 
сведений в декларации, то какой смысл 
кандидату предоставлять эту инфор-
мацию, если она и так содержится в го-
сударственных органах? Было бы проще, 
чтобы выдвиженец сразу давал согласие 

на публичное разглашения информации о 
своих доходах и имуществе, поскольку из-
биркомы и так сейчас запрашивают эту 
информацию у компетентных органов».

Заместитель председателя Правоза-
щитного центра «Вясна» валентин сте-
фанович заметил, что выдвиженцам, ко-
торых не зарегистрировали в качестве 
кандидатов, отказались выдавать под-
писные листы. «Члены комиссии объясни-
ли это тем, что все документы уже на-
правлены в ЦИК. В результате потенци-
альный кандидат не мог даже полноценно 
составить жалобу».

Правозащитники также зафиксиро-
вали случаи давления на выдвиженцев. 
Так Рогачевским КГБ был допрошен де-
нис дашкевич. А житель Вилейки Ио-
сиф матиюн, который собирался бал-
лотироваться по одному округу с началь-
ником главного управления экономиче-
ской безопасности КГБ виктором руса-
ком, снял свою кандидатуру, объяснив, 
что на него и его семью было оказано дав-
ление со стороны спецслужб. В результа-
те Вилейский избирательный округ №74 
является безальтернативным.

Правозащитники подчеркнули, что 
открыты для сотрудничества как с мест-
ными, так и с иностранными наблюдате-
лями. Сейчас на 102 из 110 округов рабо-
тают долгосрочные наблюдатели кампа-
нии, ближе к выборам планируют выдви-
нуться около 400 краткосрочных наблю-
дателей. 23 августа Белорусский Хель-
синкский Комитет направил обращение 
на имя председателя исполнительного 
комитета СНГ сергея лебедева. Право-
защитники предлагают встретиться с на-
блюдателями миссии СНГ, чтобы обсу-
дить текущие вопросы по выборам в Бе-
ларуси. Такие же предложения направля-
лись и во время предыдущих выборов, но 
тогда желание сотрудничать представи-
тели миссии СНГ не изъявили.

«правозащитники  
за свободные выборы»

spring96.org

процедура проверки подпиСей  
тотально закрыта для наблЮдателей
К такому выводу пришли аналитики кампании «Правозащитники за свободные выборы». 
Только на четырех округах из 110 наблюдателям позволили ознакомиться  
с документами выдвиженцев. В остальных случаях проверка подписей проходила  
за пределами заседания, хотя Избирательный кодекс не содержит такой формы работы.

преСС-конференция  
«правозащитников за Свободные выборы» 27 авгуСта 2012 года

дебатов Избегают
БелаПАН

В большинстве избирательных округов 
дебаты кандидатов в депутаты Палаты 
представителей не состоятся.

Об этом сообщил  журналистам в Минске секретарь Центриз-
биркома Беларуси Николай Лозовик.

«Почему-то возможность участия в дебатах не получила востор-
женного восприятия среди кандидатов в депутаты», – добавил он.

Лозовик отметил, что в некоторых округах один из кандидатов 
хотел бы поспорить о проблемах округа, однако для проведения де-
батов необходимо участие нескольких претендентов. В качестве 
примера Лозовик привел Гомельскую область, где дебаты пройдут 
только в двух-трех округах.

четыре дюжИны  
кандИдатов
Всеслав Хилков

На Витебщине зарегистрированы  
и начали предвыборную агитацию  
48 кандидатов.

В 8-ми округах соперничать будут по четыре претендента, в 4-х 
– по три. В Шарковщинском №29 и Сенненском №30 конкуренцию пред-
седателю Шарковщинского исполкома мечиславу морхату и самому 
пожилому участнику кампании на Витебщине, 64-летнему депутату Па-
латы представителей александру попкову составят по одному пред-
ставителю Либерально-демократической партии.

Всего же в выборах примут участие 27 кандидатов от партий (ярос-
лав берникович заявил, что выходит из БНФ). Самый представитель-
ный отряд у ЛДП – 11 выдвиженцев, Белорусская партия левых «Спра-
ведливый мир» делегировала 5 активистов, БНФ (без Берниковича) – 4, 
по три кандидата – от Объединенной гражданской партии и Республи-
канской партии труда и справедливости, и по одному от Белорусской со-
циал-демократической партии (Грамада) и КПБ.

Практически все кандидаты от власти – беспартийные.
Не прошли регистрацию 13 претендентов. Причины – недосто-

верные, по мнению окружных комиссий, подписи или ошибки в де-
кларациях о доходах.

На  
избирательном 

участке.

Фото  
из архива  

«ВК»
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Микола Аршанский

Тревожное известие 
пришло в редакцию  
из города Орши:  
по заявлению  
из недр властной 
вертикали старший 
следователь 
Оршанского городского 
следственного 
комитета  
майор юстиции  
С. Щербенок возбудил 
уголовное дело  
в отношении  
Николая  
Петрушенко 
по признакам 
преступления, 
предусмотренного 
ст.369  
Уголовного кодекса  
Республики Беларусь. 

Статья 369. Оскорбление пред-
ставителя власти

Публичное оскорбление представите-
ля власти в связи с выполнением им слу-
жебных обязанностей – наказывается 
общественными работами, или штра-
фом, или исправительными работами на 
срок до двух лет, или арестом на срок до 
шести месяцев, или ограничением свобо-
ды на срок до трех лет.

Интересная деталь: копию постанов-
ления о возбуждении уголовного дела ав-
тор популярных публикаций получил че-
рез час после вручения ему удостовере-
ния кандидата в депутаты Палаты пред-
ставителей по Оршанскому избиратель-
ном округу № 26. Непосредственным по-
водом для слуг белорусской Фемиды по 
применению столь суровых мер послужи-
ла публикация в Интернете на сайте «Наш 
Дом» статьи «Педофил получал премии за 
лучшие детские площадки».

из чего разгорелся 
сыр-бор 
Публикация вышла по горячим сле-

дам состоявшейся 2 августа в Могилеве 
совместной коллегии Министерства жи-
лищно-коммунального хозяйства Респу-
блики Беларусь и Президиума республи-
канского комитета белорусского про-
фсоюза работников местной промыш-
ленности и коммунально-бытовых пред-
приятий, на которой подвели итоги еже-
годного смотра конкурса содержания 
жилья. Оказалось, что в этом году побе-
дители в первой категории организаций 
системы ЖКХ (негосударственная соб-
ственность) не определялись.

О чем все мы искренне сожалеем. Ведь из 
авторитетных источников было хорошо из-
вестно, что в кандидатах на очередную по-
беду снова, как и в прежние годы, числилась 
Ассоциация собственников совместных до-
мовладений «Юность-Орша». Но в послед-
нюю минуту что-то не сложилось в замыс-
лах чиновников от ЖКХ и профсоюза, и 
они, видимо с перепугу, отказали всем пред-
ставителям негосударственной формы соб-
ственности в праве быть лауреатами…

А ведь при вручении грамот мог разраз-
иться грандиозный скандал, когда выясни-
лось бы, что обласканный вниманием Ор-
шанского горисполкома, городского Сове-
та депутатов и министерства ЖКХ, управ-
ляющий Ассоциацией собственников 
«Юность-Орша» юрий дудкин не смо-
жет получить очередную грамоту по при-
чине пребывания… в СИЗО. Дважды ла-
уреат этого республиканского конкурса с 
30 апреля, то есть с момента задержания на 
месте совершения преступления в офисе 
Ассоциации, дает показания о хищении де-
нежных средств жилищных кооперативов, 
объединившихся под его руководством. 

Сведущий в материалах этого уголов-
ного дела начальник отдела по борьбе с 
коррупцией и организованной преступ-
ностью прокуратуры области василий 

пашковский обнародовал сумму хище-
ний в результате злоупотребления этим 
«управдомом» своими служебными пол-
номочиями – более 100 миллионов ру-
блей. С одной стороны, – много. С другой 
– всего лишь 150 тысяч с каждой кварти-
ры ассоциации. Смело сказав «А», госу-
дарево око со страниц газеты «Витьби-
чи» стыдливо умолчало о том, что опера-
тивники Оршанского УБОП прихвати-
ли этого господина во время совершения 
им полового акта с малолеткой. В СМИ, 
по версии газеты Витебского областного 
Совета депутатов и облисполкома «На-
родное слово», этот факт проходит как 
вступление в половую связь с несовер-
шеннолетней. Надо полагать, начальник 
отдела по борьбе с коррупцией и орга-
низованной преступностью прокурату-
ры сам уверовал в выгодную для властей 
версию, что педофил годами действовал 
в одиночку. По нашим сведениям, за ним 
уже числится 23 доказанных эпизода, 
плюс ударно работавшая порностудия с 
софитами, которыми по ночам освеща-
лись подписанные министром грамоты.

Сколько времени длилось безнака-
занное растление мальчишек и девчонок, 
преимущественно из неблагополучных 
семей, более-менее точно будет назва-
но в закрытом суде. Николай Петрушен-
ко первым публично поставил вопрос об 
ответственности тех чиновников, кото-
рые все эти годы лепили из управляюще-
го Ассоциацией «Юность-Орша» образ 
передового руководителя, вниматель-
ного и заботливого благодетеля детских 
площадок… Поставил и поплатился за 
свою принципиальность!

как аукнулась  
публикация  
журналиста 
Ответы на критическое выступление 

пришли незамедлительно. 
Начальник организационной и кадро-

вой работы Федерации профсоюзов п. 
чигилейчик пояснил, что «…арестован-
ный… членом профсоюза не являлся». Еже-
годный смотр-конкурс, проведение кото-
рого раскритиковал Николай Петрушен-
ко, пояснил чиновник от профсоюза, про-
водится с 1995 года. В составе комиссии по 
определению победителей из 10 голосов 
профсоюзам принадлежит всего один.

Оршанский горисполком на запрос 
о фамилиях чиновников, готовивших 
представление на присвоение Ю. Дуд-
кину высокого звания победителя, от-
ветил уведомлением об оставлении об-
ращения без рассмотрения, как направ-
ленное не по адресу. Мэр Орши николай 
лисовский, принявший и подписавший 
это незаконное решение, видимо, посчи-
тал, что в компетенцию горисполкома не 
входит работа над ошибками. Губерна-
тор области александр косинец пока не 
отменил решение своего подчиненного.

Молчит и заместитель Премьер-ми-

нистра Республики Беларусь а. тозик, 
по занимаемой должности являющийся 
председателем Национальной комиссии 
по правам ребенка.

Редакция «Аршанской газеты» в лице 
редактора анастасии турок на пред-
ложение перепечатать материал газеты 
областного Совета депутатов и облис-
полкома ответила отказом со ссылкой 
на решение начальника Оршанского го-
родского Следственного комитета боха-
на, неожиданно засекретившего уже пу-
блично озвученные сведения. Выходит, 
оршанцам не положено знать, что на са-
мом деле происходит в их родном городе 
за ширмой благополучия …

Из управления социальной защиты и 
труда одного из райисполкомов, точные 
координаты которого наша газета в ин-
тересах следствия пока не может назвать, 
нам сообщили, что трудовой договор с 
мужчиной сомнительной репутации, ра-
ботавшим социальным работником по 
уходу за девочкой-инвалидом по психи-
ческому заболеванию, уже расторгнут. 
Ему перестали доплачивать за удовлетво-
рение с несчастным ребенком своей похо-
ти после того, как медики сделали этой де-
вочке-инвалиду аборт и поставили жерт-
ве педофила так называемую «спираль». 

Получается, что виновных в причаст-
ности к введению в заблуждение обще-
ственности относительно морального 
облика лауреата республиканского кон-
курса вроде как и нет. 

вместо заключения
Мы попросили Николая Петрушен-

ко прокомментировать эхо его же публи-
кации.

– Больше всего хочу получить срок 
больший, чем получит в закрытом суде 
педофил. Ситуацию с так называемой 
борьбой с преступниками, растлеваю-
щими детей, надо доводить до абсурда, 
иначе общество не проснется, – отметил 
кандидат в депутаты.

– Хочу также проинформировать чи-
тателей, что заместитель председате-
ля Оршанского горисполкома Сергей Жел-
дибаев, вручавший подследственному По-
четную грамоту министерства ЖКХ и 
отраслевого профсоюза, видимо в силу за-
нятости по службе, не удосужился вни-
мательно ознакомиться с постановлени-
ем коллегии и президиума профсоюзов от 
22 июля 2011 года. Вернее, с текстом при-
ложения к нему. В приложении Ассоциация 
собственников «Юность-Орша» не ука-
зана. А грамота выдана. В этой ситуа-
ции и одного голоса профсоюзов достаточ-
но, чтобы спросить: «Что происходит?». 
Одно точно известно: уголовную ответ-
ственность за подобные преступления 
надо решительно ужесточить… Посколь-
ку я являюсь кандидатом в депутаты Па-
латы представителей, это один из пун-
ктов моей предвыборной программы, – 
подчеркнул Николай Петрушенко. 

а грамота выдана

заочное  
Судилище
информация  
из здания Суда  
толочинСкого района

Валерий Щукин

Гражданский судебный процесс по иску председателя 
Толочинского отделения Белорусского общества охотников и 
рыболовов (БООР) юрия лычковского к активисту Граждан-
ской кампании «Наш Дом» николаю петрушенко и газете «Ви-
тебский Курьер» начался в фойе здания суда. Начался с требова-
ния сторожа в милицейской форме предъявить паспорт.

Милиция не армия, где выполнению подлежат все требова-
ния начальника. Милиционер, во-первых, не является для граж-
дан начальником, а, во вторых, граждане обязаны выполнять 
лишь законные требования милиции. Требования милиции к 
гражданам, не основанные на законе, выполнению не подлежат.
Исходя из этого, пришедшие на процесс друзья и коллеги Петру-
шенко попросили охранника подтвердить законность требова-
ния о предъявлении паспорта лицами, пришедшими на откры-
тый судебный процесс.

Соответствующего нормативного акта, обязывающего 
граждан предъявлять паспорт при входе в здание суда, у сторо-
жа не оказалось. Есть некая «секретная» (якобы только для слу-
жебного пользования) инструкция, подписанная начальником 
Толочинского РОВД, обязывающая дежурного в суде милицио-
нера требовать документ, удостоверяющий личность и записы-
вать паспортные данные в специальный журнал.

Главный районный милиционер – начальник только для сво-
их подчиненных (в соответствии со штатом). Остальные граж-
дане Беларуси таковыми для него не являются. В том числе, нико-
им образом не подчинен начальнику РОВД и районный суд. Вну-
тренний порядок в суде регламентируется председателем суда, а не 
милицейским чином пусть даже с большими звездами на погонах. 
Однако подпись председателя Толочинского суда на этой, пола-
гаю, заведомо незаконной инструкции отсутствует.

Стражник пытался вызвать свое милицейское начальство 
(командира отделения), но тот, похоже, от встречи уклонился. 
И тогда была вызвана (то ли приглашена) председатель суда, ко-
торая дала указание столь настырных посетителей пропустить 
без предъявления паспорта. Вряд ли это распоряжение сохра-
нит свою силу на следующие дни по отношению к не столь юри-
дически подкованным толочинцам.

К слову, доклад из здания суда милицейскому начальству 
звучал так: «Собралась оппозиция и требует...». Белорусская 
действительность: как только гражданин чего-то потребовал, 
он немедленно наделяется статусом оппозиционера. Предпо-
лагается, что граждане должны смотреть на власть имущих гла-
зами преданной собаки и молчать в тряпочку.

Следуя этой логике, трехлетний ребенок с плачем требую-
щий от матери купить в магазине плюшевого мишку (а, не дай 
Бог, еще с парашютом) проводит несанкционированную ак-
цию, направленную на подрыв боеготовности страны.

* * *
Продолжился судебный процесс в туалете. Вход в это заве-

дение засекречен: каких-либо знаков принадлежности к WC не 
обозначено. Дверь заперта. Толочинцев, как собак, посылают  
отправлять естественные надобности на улицу (или в другие 
здания города).

Друзья и коллеги Петрушенко принудили служителей мест-
ной Фемиды WC открыть для свободного доступа всех граж-
дан, находящихся в здании суда.

Будет ли дверь в туалет открыта в следующие дни, неизвест-
но. Думаю, что вряд ли: толочинцы не требуют, а нашдомовцы 
каждый день там не бывают.

* * *
Интересен и сам процесс. Как выяснилось, судья наталья 

борисовец не оповестила должным образом газету «Витеб-
ский Курьер», в которой была напечатана статья, послужившая 
причиной гражданского иска к Николаю Петрушенко и редак-
ции о защите чести, достоинства и деловой репутации.

Во всяком случае канцелярия не смогла предъявить ответ-
чику документ, подтверждающий отправку в редакцию газеты 
копии иска и уведомления о дате судебного рассмотрения. Не 
обнаружил Петрушенко подтверждающих документов и в ма-
териалах дела.

Основание для отложения процесса более чем весомое (ста-
тья 276, 282 ГПК). Более часа Николай Петрушенко и его пред-
ставитель, правозащитник павел левинов, пытались убедить 
суд в неправомерности заочного рассмотрения дела. Вплоть до 
выражение недоверия и отвода судье.

Но Наталья Борисовец была неприступной. Как-никак, а 
истец по своему статусу относится к районному начальству. 
Хотя это и спорный вопрос. Выборы Юрия Лычковсгого при-
знаны неправомерными и отменены. В настоящее время про-
водится процедура подготовки к новым выборам.

Интересен и такой факт, озвученный в зале суда. Оказы-
вается, Лычковский с сотоварищами в свое время вышел из 
БООР, затем эти лица вернулись. И, кажется, понятно почему: 
половина случаев незаконной охоты в Беларуси приходится на 
Толочинский район, в котором почти четыре сотни охотников.

Складывается впечатление, что в этом районе уничтожите-
лей фауны больше, чем скотников или доярок.

Заседание отложено до 6 сентября 2012 года.

Кандидат  
в депутаты  

Палаты  
Представителей, 

подследственный 
Николай  

Петрушенко:
«Уголовную  

ответственность 
за подобные  

преступления  
(педофилия - ред.)

надо  
решительно  

ужесточить».
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Владимир Иванов

Плавать человеческие существа на-
чинают в утробе матери еще до рождения. Не 
случайно, поэтому уже несколько десятиле-
тий действует система обучения детей «пла-
вать раньше, чем ходить». Пловцов тянуло 
переплыть широкую реку, озеро, морской 
пролив. Еще у наших предков, славян-кри-
вичей, юноша, готовясь стать настоящим во-
ином, должен был переплыть озеро. 

учимся плавать
Витебск расположен по берегам рек За-

падной Двины, Лучесы, Витьбы. В окрестно-
стях города много озер. Начиная с 1960-х годов 
в Витебске стали строить 25-метровые пла-
вательные бассейны. Есть, где научиться пла-
вать. Однако многие витебчане плавают чуть 
лучше топора и не столько плавают, сколько 
купаются возле берега. А если ходят в бассейн, 
то, проплыв 100-300 м, потом 5 минут отдыха-
ют у стенки, разглядывая окружающих и бесе-
дуя. Правда, в экстремальных ситуациях и ря-
довые пловцы могут мобилизовать скрытые 
физические резервы. Когда я летом 1969 г. ра-
ботал матросом на рыболовном траулере, то на 
Джорджес-банке в западной Атлантике слы-
шал историю: выпавшая за борт с советской 
плавбазы женщина проплавала в теплом море 
4 часа, пока не обнаружили ее отсутствие, вер-
нулись на старый курс, заметили и спасли ее. 

через ла-манш
А теперь речь о тех, кто не может без пла-

вания, причем плавания длительного, слу-
жащего испытанием всех сил, – пловцах-ма-
рафонцах.

С XIX в. мечтой пловцов было покорение 
пролива Ла-Манш между Францией и Англи-
ей. Его ширина в самой узкой части составля-
ет всего 33 км, однако сильные течения, при-
ливы и отливы делают эту дистанцию очень 
сложной. В 1875 г. первым преодолел пролив 
капитан английского торгового флота мет-
тью вебб. Он проплыл 61 км за 21 час. 45 мин. 
Среди женщин первой была гертруда Идерли 
(США). В 1926 г. она побила мужской рекорд и 
установила новый – 14 час. 39 мин. В 1978 г. дру-
гая американка, пенни дин, установила но-
вый абсолютный рекорд – 7 час. 40 мин. В 1961 
г. антонио абертондо переплыл канал туда 
и обратно за 43 час. 10 мин, сделав всего один 
4-х минутный перерыв. В 1981 г. Ион Эрик-
сон (США) 3 раза пересек канал за 38 час. 27 
мин без остановок и перерывов. В 1987 г. фи-
липп раш (Новая Зеландия) установил новые 
рекорды по двойному и тройному заплыву – 16 
час. 10 минут и 28 час. 21 мин., соответственно.

увлеченные
Марафонские заплывы проводятся на всех 

континентах и в разных странах спортсменами 
(и не только), как одиночные так и массовые.

Еще лет 40 назад я прочитал, как китай-
ский вождь мао-цзе-дун в 70-ти летнем воз-
расте принял участие в массовом заплыве 
(участвовали более тысячи человек) по реке 
Янцзы, проплыв по ее течению около кило-
метра. Венгерский пловец дьёрдь ширилла 
прославился в те же годы марафонскими за-
плывами по Дунаю. 27-летняя канадка вик-
тория кейт за 47 часов переплыла при силь-
ном ветре 77-ми километровое озеро Гурон. 
Она же первая переплыла туда и обратно озе-
ро Онтарио, переплыла оз. Мичиган.

В болгарском городе Силистра проводит-
ся ежегодный марафонский заплыв через реку 
Дунай (ширина 800 м),в котором участвуют де-
сятки человек, стартуя на румынском берегу 
Дуная и финишируя в Силистре. Самому ста-
рому марафонцу, участвовавшему в этом за-
плыве уже 60-й раз, исполнилось 79 лет, а его 
внуку, выступавшему впервые, – восемь. 

Чемпион мира по ультратриатлону лито-
вец видмантас урбонас в 1999 г. осуществил 
экологический заплыв, во время которого в 
течение 8 дней проплыл по Неману дистан-
цию 460 километров, проводя в воде в сред-
нем 10 часов ежедневно. Он же недавно со-
вершил двухдневный заплыв через Балтий-
ское море от побережья Латвии до берегов 
Швеции, посвятив его все ухудшающейся 
экологической ситуации на Балтике.

заплывы «моржей»
В России имеются пловцы холодной воды, 

участвовавшие в более 50 экстремальных ма-
рафонских эстафетных заплывах от 25 до 285 
км при температуре воды от минус 1,8 до 10 

С, проплыв при этом более 5000 км в ледя-
ной воде Берингова и Татарскго проливов, ар-
хипелага Северная Земля, на Шпицбергене, 
в озёрах Иссык-Куль, Байкал, Хубсугул, Те-
лецком; вдоль Камчатки и Приморья, по ре-
кам Амур, Ангара, Обь, Енисей, Днепр, Зея, 
Сунгари, Селенга и др. Популярны заплывы 
в проруби: 2-х суточный на реке Чарыш (87 
км), на Москва-реке (100 км), посвященный 
100-летию Подводного Флота России, а также 
3-х суточный заплыв (167 км) в г. Альметьев-
ске (Татарстан). Все они являются составной 
частью Международной Программы «По Ар-
ктическому Кольцу Жизни» по 14 приполяр-
ным странам. Обычно в заплывах в ледяной 
воде используется эстафетное плавание, ког-
да пловцы, чтобы не замерзнуть, плывут в не-
опреновых костюмах, сменяя друг друга. 

Супермарафоны
Вершиной стойкости являются супермара-

фонские заплывы. Например, словенец мар-
тин стрел в 2000 г. проплыл 3004 км по Дунаю, 
в 2002г. – 3798 км по р. Миссури в США, в 2004 
г. – 4004 км по р. Янцзы. А в 2006г. он совершил 
уникальный заплыв, внесенный в Книгу ре-
кордов Гиннеса: за 66 дней проплыл по тече-
нию Амазонки 5268 км. И это в 52 года. Плыл 
Стрел в гидрокостюме, в маске и шапочке, 
при температуре 35-37 градусов, проплывая в 
день по 80-85 км и делая около 30 тысяч греб-
ков. Спал – в лодке, иногда – на берегу. Команда 
сопровождения пловца насчитывала около 20 
человек, в том числе вооруженных солдат, так 
как по берегам Амазонки встречаются банди-
ты. На Амазонке водятся пираньи, крокоди-
лы, полно клещей, москитов, змей. Лицо и тело 
от ожогов тропического солнца приходилось 
смазывать мазью. Стрелу было очень нелегко: 
«…Тело мое кричало от многочисленных ран и 
болячек, а голова напоминала бомбу, готовую 
взорваться. У меня нередко поднималась тем-
пература, я страдал от повышенного давле-
ния. Боль была моим ежедневным спутником, 
стала частью моей жизни... Я говорил себе: или 
доплыву, или умру, но не сдамся… Мне хочется 
сказать людям: «Не бойтесь, если перед вами 
что-то незнакомое и пугающее, никогда не сда-
вайтесь, и однажды вы увидите, что победили, 
и ваша мечта стала реальностью». 

После этого заплыва Стрел несколько 
дней лечился в больнице от повышенного 
давления, желудочных болей и бессонницы.

через океан
В конце ХХ века француз бенуа леконт 

впервые в одиночку переплыл Атлантиче-
ский океан, преодолев 6400 км за 73 дня.

Несколько лет назад 56-ти летняя амери-
канка дженнифер фигге стала первой в исто-
рии женщиной, переплывшей Атлантику. Ей 
потребовалось 24 дня, чтобы проплыть рас-
стояние от островов Зеленого Мыса до Три ни-
дада. Ежедневно Дженнифер плыла по 8 часов 
без перерыва, потом отдыхала на борту сопро-
вождавшей ее лодки, с которой ей во время за-
плыва передавали подкрепляющее питье.

Спортсмены
Существует спортивная дистанция по 

марафонскому плаванию в открытой воде 

в 25 км. В бассейне подобные соревнования 
проводить проблематично, так как потребу-
ется 7-8 часов на один заплыв, да и со счета 
собьешься. Проводятся чемпионаты и кубки 
мира по спортивному марафонскому плава-
нию в открытой воде (в море), где протяжен-
ность дистанции составляет свыше 50 км. 

любители
Я не спортсмен-пловец. Впервые в бассей-

не оказался в 21 год. В молодости выше тре-
тьего разряда на стометровке не поднимал-
ся. Но меня тянуло к воде, и уже не менее 20 
лет эпизодически практикую одиночные ма-
рафонские заплывы: неоднократно переплы-
вал в самой широкой километровой части За-
роновское озеро, три раза переплывал Лосви-
до шириной 3,5-4 км. По Западной Двине не-
сколько раз совершал заплывы по течению, 
проплывая в день за 6-7 часов по 20-25 км. 
Плаваю я теперь в укороченном гидрокостю-
ме и майке, в ластах, шапочке. На Двине после 
обеда ветер часто дует против течения, под-
нимает высокую волну с гребешками, накры-
вающую с головой, и тогда приходится наде-
вать маску и дышать через трубку. Продукты 
и вещи я складываю в легкую одноместную 
надувную лодку, привязанную на длинном 
шнуре к поясу. Для коротких заплывов одеж-
ду можно упаковать в двойной полиэтилено-
вый мешок и привязать к поясу. Короткие за-
плывы (от городского пляжа в парке Мазури-
но до Успенской горки) – по 30-40 мин. – я де-
лаю несколько раз за лето. У меня десяток ки-
лограммов лишнего веса, врожденное пло-
скостопие, застарелый остеохондроз, и скоро 
мне исполнится 65 лет. Бегать это мешает, а 
плавать позволяет.

Непередаваемое чувство: плыть часами 
в одиночестве по реке, разглядывая берега, 
небо, птиц, бабочек, ожидая, что там за по-
воротом; чувствовать объятие и запах воды, 
остерегаться подводных бревен и камней, 
выходить на берег согреться. А когда закон-
чишь заплыв и облепленный тучей комаров 
уложишь все свое мокрое снаряжение, а по-
том идешь, нагрузившись, немного пошаты-
ваясь от усталости, на автобус или дизель, то 
удовлетворенно ощущаешь: «Я смог сделать 
это и преодолел себя в очередной раз». 

И ведь для этого не нужно ехать на Черное 
море или на Амазонку. Витебчанам вполне по 
силам организовать массовые заплывы по За-
падной Двине, по ближним крупным озерам, 
как это практикуют в соседней Тверской об-
ласти и в других регионах России. Тогда и у 
нас появятся свои 70-ти летние и 8-ми летние 
пловцы-марафонцы. Например, в 2008 г. под 
руководством завуча СДЮШОР по плаванию 
станислава шумякова проводился заплыв 
по течению Двины от спасательной станции 
до парка 30-летия ВЛКСМ (около 8 км), в ко-
тором участвовали более 10 пловцов. Я был 
самым старшим, закончившим дистанцию 
последним, за 1 час 45 мин.

Нормальным мужчинам в обычной жиз-
ни для самоутверждения часто не хватает 
трудностей и испытаний, значит, их нужно 
создавать, слезая для этого с дивана и выхо-
дя из дому. И вовсе не до ближайшей пивной.

веСеленькие  
законы
Олег Васылышин

продолжение. начало в №25-26
Калифорния

Уголовным преступлением здесь является мытьё маши-
ны мужским грязным бельём.
В Калифорнии есть закон, гарантирующий жителям 
штата право загорать на солнце.

Кентукки
Запрещается ношение замаскированного оружия, если 
оно имеет в длину более шести футов (около 2 метров).
Женщинам запрещено ходить по шоссе в купальном ко-
стюме. Исключение может быть сделано только той даме, 
которую сопровождают, по крайней мере, двое полицей-
ских, или той, которая вооружена палкой.

Коннектикут
Полиция не имеет права останавливать вас за езду на ве-
лосипеде со скоростью свыше 65 миль в час. 
Маринованный огурец должен быть упругим, чтобы 
быть признанным таковым официально. 

Массачусетс
Люди, присутствующие на поминках, имеют право 
съесть не более трех сэндвичей. 
Храп является нарушением закона, за исключением слу-
чаев, когда все окна в спальне закрыты и заперты надле-
жащим образом.

Миннесота
Нельзя пересекать границу штата с уткой на голове. 
В Миннесоте запрещается спать голым. 
Человек, управляющий мотоциклом, должен быть оде-
тым хотя бы в рубашку, при этом шлемы в Миннесоте не 
обязательны. 
В Миннесоте запрещен оральный секс. 
Все ванны должны быть на ножках. 
Самолетам запрещено приземляться в городских парках. 
Автомобилям красного цвета запрещено ездить по Лэйк 
Стрит (одна из центральных улиц в Миннеаполисе). 
Любой, кто пытается уговорить кого-либо пройти в мас-
сажный кабинет после 11 вечера, считается преступником. 

Миссури
Любой город может ввести налог на содержание орке-
стра, если в этом оркестре мэр играет на малой флейте, 
а каждый музыкант умеет есть горох при помощи ножа. 

Мэн
Домовладельцы могут быть оштрафованы в случае, если 
они не снимут рождественские украшения до 14 января.

Нью-Джерси
«Неодобрительно смотреть» на офицера полиции счита-
ется противозаконным. 
Задерживать голубя, возвращающегося домой, или ме-
шать его полету противозаконно.

Огайо
Законодательство штата Огайо запрещает спаивать рыб 
допьяна.

Оклахома
В Оклахоме противозаконным считается откусывать от 
чужого гамбургера. 
Люди, которые корчат рожи собакам, могут быть подвер-
гнуты штрафу или тюремному заключению. 
Собаки должны иметь разрешение, подписанное мэром, 
для того чтобы собираться в группы по три или более 
особей в пределах частной собственности. 
Граждане, перевозящие в общественном транспорте ак-
вариум с рыбками, должны сначала вынуть рыб из аква-
риума, а потом уже садиться в автобус. Воду из аквариу-
ма выливать не обязательно. 

Пенсильвания
Специальный указ о чистоте запрещает домохозяйкам 
прятать грязь и пыль под ковер в своем доме. 
Нарушением закона является проживание более 16 жен-
щин в одном доме одновременно, поскольку это предполага-
ет существование борделя. Тем не менее, до 120 мужчин мо-
гут проживать вместе, и это не считается противозаконным. 
Автомобили, которые едут по дорогам штата ночью, 
каждую милю должны выстреливать ракету в воздух и 
ждать 10 минут, чтобы дорога расчистилась. 
Если водитель видит стадо лошадей, он обязан съехать 
на обочину дороги и накрыть машину одеялом или чех-
лом, которые должны быть специально раскрашены, для 
того чтобы замаскировать автомобиль. 
В случае, если лошадь отказывается проходить мимо ав-
томобиля на дороге, владелец автомобиля обязан разо-
брать его и спрятать части в кустах.

Теннесси
Женщинам запрещается водить машину, за исключением 
случаев, когда перед автомобилем идет или бежит мужчи-
на, размахивающий красным флажком, чтобы предупре-
дить пешеходов и других водителей об опасности. 
В этом штате разрешено употреблять в пищу все, что 
гражданин сбил на своем автомобиле. А потому тот, кто 
собьет человека, по букве закона имеет полное право и 
даже обязан употребить его в пищу «до захода солнца».

продолжение следует

Люди всегда стремились двигаться не только быстрее, выше, сильнее, но и дальше  
и дольше, испытывая свою выносливость. 

дальние  
заплывы

жизнь лЮбопытно

Фото из архива автора
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Сергей Буткевич

В гоСтях у пернатых и лохматых

антитаракан
или
Секрет усатой нечисти

Из тарелки от борща
Чьи-то усики торчат.
Это – рыжий таракан,
Негодяй и хулиган.
Любит он туда залезть,
Где остатки пищи есть,
И разносит сразу
Разную заразу.
Я ударил от плеча,
Вмиг расплющил усача!

Но у грязного стакана
Вновь заметил таракана.
Только этот – чёрный,
Словно закопчённый.
Я прихлопнул таракана,
Стол прибрал, помыл стаканы.
Больше грязную посуду
Оставлять уже не буду:
Не люблю визитов
Наглых паразитов.
Там, где чисто, где уют,
Тараканы не живут.
Надо знать один секрет:
Где опрятно, там их нет!

хомяк – обжора

Накопить к зиме жирок
Очень хочет хомячок.
А запасец жировой
Просит пищи зерновой.
Значит, нужно хомяку
Зёрна прятать за щеку.
Ходят в поле хомяки,
Собирают колоски.
Взял десяток колосков,
Зёрна съел .. и был таков!
Там, где много хомяков,
Не отыщешь колосков.

аСоба

Кастусь Севярынец

“у глІняным глечыку  
аблокаЎ я схавала 
след маладзІка...”

На гэтым фотаздымку –  
віцебская палачаначка Ірына Лобан. 
А загаловак – радкі з яе першай  кнігі 
лирыкі “Мая душа”, што выйшла  
ў выдавецтве “Логвінаў”.

Такія ўзнёслыя словы не вымаўляюцца, такі паэтычны 
вобраз не выдумляецца. Так можа выяўляць сябе адно душа – 
чыстая, светлая, добрая, спагадлівая.

За плячыма Ірыны – філфак Віцебскага дзяржуніверсітэта імя 
Машэрава, на плячах – праца карэктарам у абласной газеце “На-
роднае слова”, а ў творчай скарбонцы, акрамя лірычнага зборніка, 
перамога ў конкурсе ў гонар юбілея Ўладзімера Караткевіча. Яе ак-
тыўнасць заўважная, паважная і важкая і ў абласной суполцы Та-
варыства беларускай мовы.

А ўсё лепшае і значнае, верыцца, у яе яшчэ наперадзе.
Ня маючы досведу напісання рэцэнзій, адгукаюся на першы 

крок у сур’ёзную літаратуру таленавітай паэткі вось гэтымі радкамі:

нябёсны дыялог
Шчырай беларусачцы Ірыне  

ахвярую

– Гэй, гэй, аблачынка!
– Што робіш, дзяўчынка?
– Пасу аблачынку, 

Без сну і спачынку.
– Навошта, дзяўчынка, 

Табе аблачынка, 
Нябёс парушынка?

– Хачу з аблачынкай 
Быць вольнай дзяўчынкай 
На небе Айчыны.

– Ці зможаш спатоліць 
Ты прагу да волі?

– Як Божа паможа – 
Спатолю!

– Як клічуць цябе, 
Малайчынка-дзяўчынка?

– Ірынка.
– Гэй, гэй, аблачынка!

Месца і час МерапрыеМства

29 жніўня –  
2 верасня

Рэспубліканская навукова-асветніцкая экспедыцыя «Дарога да Святыняў» з Благадатным Агнём ад Гроба Гасподняга  
(Мінск–Святое Поле каля в. Загор’е Баранавіцкага раёна Брэсцкай вобласці–в. Моўчадзь Баранавіцкага раёна–г. Талачын Віцебскай 
вобласці–г.п. Багушэўск Сенненскага раёна–г.п. Лёзна–г.п. Езярышча Гарадоцкага раёна–г.п. Ула Бешанковіцкага раёна– 
г.п. Асвея Верхнядзвінскага раёна–в. Празарокі Глыбоцкага раёна–г. Глыбокае).

1 верасня

г. Глыбокае.  Бібліятэка сямейнага чытання, вул. Энгельса, 41а
10.00 Адкрыццё мемарыяльнай дошкі, прысвечанай Лявонцію Ракоўскаму

10.00-18.00 Выстава-прэзентацыя “Паэтычная гасцёўня”  
Нацыянальнай бібліятэкі Беларусі, прысвечаная творчасці народных паэтаў Беларусі Я.Купалы, Я.Коласа, М.Танка

10.30 Узнагароджанне пераможцаў ХХ рэспубліканскага конкурсу “Бібліятэка – асяродак нацыянальнай культуры”
Выставачная зала, вул. Леніна, 14

11.00 Адкрыццё выставы “Прысвячэнне Году кнігі”
Дом культуры, вул. Камуністычная, 10

12.00-14.00 “Пісьменнік. Кніга. Час” – Міжнародны круглы стол з удзелам беларускіх і замежных пісьменнікаў
Глыбоцкі райвыканкам (зала пасяджэнняў)

15.00-18.00 “Глыбоцкія чытанні” – навукова-практычная канферэнцыя
Дом культуры, вул. Камуністычная, 10

16.00-18.00  “Жывая класіка” – конкурс юных чытальнікаў  
Глыбоцкага района па творах класікаў беларускай літаратуры: да юбілеяў Я.Купалы, Я.Коласа, М.Танка

в. Празарокі Глыбоцкага раёна (Празароцкая СШ)
10.00-18.00 Перасоўная выстава, прысвечаная творчасці беларускага тэатральнага і літаратурнага дзеяча Ігната Буйніцкага
11.00-12.00  Фальклорнае свята “Рэй вядзе Ігнат Буйніцкі”

Галоўная сцэна (цэнтральная плошча)
18.00-19.30 Канцэрт Заслужанага калектыву Рэспублікі Беларусь ансамбля народнай музыкі “Бяседа”
22.00-24.00 Этнадыскатэка “Старадаўнія рытмы”

Вуліцы горада
10.00-22.00 “Віцебшчына хлебасольная” – выстава-кірмаш панадворкаў гарадоў і раёнаў вобласці

2 верасня

Кафедральны сабор Нараджэння Прасвятой Багародзіцы
9.00-11.00 Божая Літургія

Сквер на плошчы 17 Верасня
11.00-11.30 Цырымонія адкрыцця Сквера славутых землякоў-глыбачан
11.30-12.00 Урачыстае шэсце “З крыніц жыватворных Глыбоцкага краю”

Галоўная сцэна (цэнтральная плошча)

12.00-13.00 Урачыстае адкрыццё Дня беларускага пiсьменства, афіцыйная цырымонія адкрыцця Свята. Тэатралiзаваная дзея “Вытокі 
духоўнасці”

13.00-14.00 Цырымонія ўзнагароджання пісьменнікаў-пераможцаў Рэспубліканскага конкурсу на лепшы літаратурны твор 2012 года
14.00-15.30 Канцэрт Нацыянальнага акадэмічнага народнага хору Рэспублікі Беларусь імя Г.Цітовіча
15.30-17.00 Выступленні творчых калектываў вобласці і замежных гасцей
17.00-18.00 Маладзёжны праект “Час выбраў нас”

Плошча 17 Верасня

10.00-18.00
Фестываль кнігі і прэсы: павільёны «Сучасная беларуская кніга і прэса», “Паліграфічныя абсягі”,  
“Праекты Саюзнай Дзяржавы”; выстава “СМІ Віцебшчыны”; прэзентацыі выдавецкіх праектаў;  
сустрэчы з пісьменнікамі, паэтамі, выдаўцамі, журналістамі, распаўсюджвальнікамі прэсы

Выставачная зала, вул. Леніна, 14
10.00-18.00 Выстава “Друкаваныя рарытэты” (з фондаў Нацыянальнага Полацкага гісторыка-культурнага музея-запаведніка)
10.00-18.00 Выстава гісторыі пісьменства “Ад берасцяной граматы да ІНТЭРНЭТ” (з фондаў Віцебскага абласнога краязнаўчага музея)

Дзіцячы панадворак (дзіцячы гарадок “Брыганціна”)

10.00-18.00

Свята для дзяцей “Разам з кнігай мы расцём”, падвядзенне вынікаў рэспубліканскага конкурсу юных чытальнікаў, літаратурная 
гасцёўня “Голасам душы і сэрца”, дзіцячая друкарня “З мінулага ў будучыню”, інтэлектуальны турнір “Мая Глыбоччына”, 
Касцюміраванае шэсце “Беларусь – крыніца натхнення”, выстава-кірмаш дэкаратыўна-прыкладной творчасці дзяцей  
“Чалавеку патрэбна не слава”, конкурс малюнкаў на асфальце “Прыедзь у край мой ціхі…”,  
пленэр юных мастакоў “З прыродай зліўшыся душой…”, работа пляцовак “Модная хваля”, “Сэрцам народжаны спеў”

Узбярэжжа возера Кагальнае

11.00-15.00 Дзіцячы пленэр імя Язэпа Драздовіча, майстар-класс маляванкі, тэатральны панадворак “На прызбе ў дзядзькі Ігната” каля  
Цэнтра культуры

10.00-17.00  Тэатралізаванае прадстаўленне “У гасцях у Ігната Буйніцкага”, выступленне “ўзорных” і “народных” тэатральных калектываў 
вобласці, майстар-клас клуба народных майстроў “Крыніца”

Альгердаў тракт, вул. Леніна
10.00-22.00  Тэатралізаванае прадстаўленне “На раздарожжы” з удзелам Альгерда, магнатаў Корсака і Зяновіча

Тракт “Ад агню да пяра”, вул. Энгельса

10.00-22.00
Першабытная стаянка, здабыча агню архаічнымі метадамі, пісьмо на бяросце, пісьмо на камяні, рунічная пісьменнасць,  
майстэрня па перапісе кніг, скорапіс, каліграфія, архаічныя спевы, карагоды, іголкавае шыцце, вышыўка, выстава ручнікоў, паясоў,  
майстар-клас па ганчарстве, выстава вырабаў са скуры, працоўныя абрады з удзелам фальклорных калектываў (абрад “Дажынкі”), 
выстава хатніх прылад працы

Тракт нацыянальных культур, вул. Маскоўская
10.00-22.00 Нацыянальныя падвор’і – свята народнай творчасці

Тракт “Шчодрыца”, вул. Камуністычная
10.00-22.00 Конкурс на лепшы панадворак сярод падвор’яў сельскіх саветаў і гаспадарак раёна

Турыстычны тракт, вул. М.Горкага
10.00-18.00 Выстава-прэзентацыя турыстычных фірмаў і турыстычных маршрутаў, выстава “Светачы зямлі Глыбоцкай”

Маладзёжны панадворак “Маладзецкія забавы”, вул. Камуністычная

10.00-19.00
Выстава-кірмаш прадукцыі сярэдніх спецыяльных навучальных устаноў вобласці, гала-канцэрт пераможцаў  
абласнога конкурсу “Песні юнацтва нашых бацькоў”, гульні, конкурсы, брэйк-данс, тэатр моды, канцэрт фіналістаў і пераможцаў 
конкурсу “Звонкая раніца”

Спартыўны панадворак, гарадскі стадыён

11.00-17.30 Паказальныя выступленні парашутыстаў, футбольны матч паміж прадстаўнікамі рэспубліканскіх СМІ і ветэранамі футбола 
г.Глыбокае

вул. Камуністычная
10.00-18.00 Спаборніцтвы па армрэстлінгу, спартыўнаму дартсу, настольнаму тэнісу, шашках, шахматах і інш.

Вуліцы горада
10.00-22.00 “Віцебшчына хлебасольная” – выстава-кірмаш панадворкаў гарадоў і раёнаў вобласці

Дом культуры, вул. Камуністычная, 10
18.00-19.30 Спектакль Нацыянальнага акадэмічнага тэатра імя Якуба Коласа “Кракаўскі студэнт” па п’есе Георгія Марчука

Галоўная сцэна (цэнтральная плошча)
20.00-22.00 Урачыстае закрыццё Дня беларускага пiсьменства, цырымонія перадачы эстафеты Свята, гала-канцэрт майстроў мастацтваў

22.00 Святочны феерверк

праграма дня беларуСкага 
піСьменСтва ў глыбокім
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Светлана  
баранковСкая 

из книги  
«Славного времени 

год героичеСкий»  
(отечеСтвенная  
война 1812 года  

на витебщине)

наш гидокно в минувшее

Сохранились в ней до наших дней усадь-
ба XIX–нач. XX вв., усадебный дом 1901 года, 
бровар конца XIX–начала XX века, спиртох-
ранилище 1890-х годов, парк 1901 года, ка-
менный крест неизвестного возраста, руи-
ны Покровской церкви 1886 года и еще один 
каменный крест в церковных развалинах.

Впервые Межево упоминается в 1501 
году. Однако старожилы утверждают, 
что еще ранее селение называлось Кон-
стантиново. В составе владений кня-
зей любомирских это был маенток Ме-
жевский Ключ. В 1830 году здесь основа-
ли винокурный завод. А в фольварке Ме-
жево лубянских уже в 1879 году зафик-
сированы водяная мельница, смолокур-
ный завод, хлебозапасный магазин (склад 
– ред.), церковь, и был развит промысел по 
обработке шкур. Именно на рубеже веков 
здесь была заложена и панская усадьба.

Благодаря стараниям православно-
го отца александра, удивительные пре-
образования усадьбы сегодня привле-
кают путешественников. Где еще можно 
посетить действующую православную 
церковь святого Серафима Саровского, 
возрожденную не в стенах старого храма 
или новострое, а на месте бывшей семей-
ной каплицы – прямо в усадьбе. 

На балкончике прекрасно устроилась 
камерная колоколенка, вход освятила ико-
на праведника. А на площадке перед цер-
ковью уютно устроился древний камен-
ный крест. Будто он здесь был изначально 
и приглашал верующих в церковь столети-
ями… Этот крест, по словам местных жи-
телей, нашли около деревни Пильковичи, 
а до этого он несколько веков стоял на ле-
вом берегу реки Адров, пока в восьмидеся-
тые не был сброшен в реку то ли хулигана-
ми, то ли воинствующими атеистами. Хо-
рошо, люди запомнили, в каком месте про-
изошло кощунство, и при возрождении 
храма нашли святыне достойное место. В 
1953 году усадьбу «украсили» советскими 
квадратными колоннами. И это тоже объ-
ект, достойный созерцания. Где были архи-
текторы и худсоветы? Где было элементар-
ное восприятие красоты? Теперь это безоб-
разие достойно увековечения, как образец 
дурного вкуса хомо советикусов. 

Когда деревня была большая, здесь был 
сельский клуб. Сейчас – классический про-
дуктово-промышленный сельский магазин. 
А ведь раньше, до Советов, прямо в усадьбе 
располагалась настоящая оранжерея!

Удивительно, но войны и разруху пере-
жил прекрасный парк, заложенный в 1901 
году в имении графом дерожинским. Пло-
щадь около 8 га сохранила свою изначаль-
ную планировку. Овраг Воронец живопис-
но вписан в парк. Его роль неоспорима при 
создании целой сети искусственных запруд 
и водоемов. А благодаря множеству водных 
гладей, открываются чудесные перспекти-
вы и волшебные отражения. Въездная ли-
повая аллея разделяет фруктовые сады и 
собственно парк. А от самого дома идет 
прогулочная дорога. Живописный остров 
с крупными елями на реке Скумпья и холм 
с танцевальной площадкой до сих пор при-
влекают своей красотой. И это – комплекс, 
который сейчас назвали бы летней дачей. 

Межево – название, почти не требующее 
перевода. Межевые столбы, межевые ямы, 
межевые знаки – понятия, дожившие до 
наших дней. В нашей мифологии даже был 
Межевик. Он охраняет межевой рубеж и на-
казывает тех, кто его нарушает. Считалось, 
что он не только помогает охранять грани-
цы, но и наказывает тех, кто, например, за-
сыпает на меже. Тогда он наваливается, за-
плетает шею травой и душит. Может даже 
насмерть. А может наказать солнечным уда-
ром. В Духов день Межевику, Полевику да 
Луговику ставили подношения. Это могли 
быть яйца, кутья из краденого безголосо-
го петуха, чтобы они не извели скот. Иногда 
кто-то из этих существ мог появиться в виде 
сопливого старца и попросить утереть ему 
нос. Кто не брезговал – получал в руку ко-
шель серебра. Эта сказка до сих пор напоми-
нает о том, что, не выпачкав рук, от земли бо-
гатым не станешь. 

А то, что на этой земле жили трудо-
любивые и чистые люди, подтверждает и 
классик белорусской литературы, уроже-
нец Орши владимир короткевич. Это он 
пересказал предание о том, как Бог, разда-
вая земли, забыл про Белоруса, который 
опоздал на праздник щедрости, зарабо-
тавшись в поле. Все теплые, горные, мор-
ские и черноземные площади уже были 
расхватаны теми, кто оказался попровор-
нее. И пришлось Богу отрезать для такого 
хорошего белоруса кусочек Рая… И такой 
кусочек райской земли с райскими пейза-
жами сохранился на Оршанщине. 

Где-то далеко, в Альпах, что достались 
расторопным швейцарцам, тоже есть тез-
ка Межева. Это – Межев. Там деревня со-
хранила свой древний облик и вошла в 
список курортов престижной категории 
«TheBestofAlps» («Лучшее в Альпах») наря-
ду с курортами Церматт, Санкт-Мориц, 
Кицбюэль. То есть сегодня она является од-
ним из наиболее престижных в мире ку-
рортов. Очень хочется помечтать и пред-
ставить, что когда-нибудь придет время, 
придут новые люди, и Межево будет про-
писано в интернете, как и его тезка из Альп. 

межевСкие  
перСпективы
На трассе Орша – Минск, в нескольких километрах  
от Орши, дорога поворачивает  
на агрогородок, и, как утверждает Глобус Беларуси, 
ранее – деревню Межево. 

Усадебно-парковый ансамбль Любенских.
Часть помещений бывшего усадебного дома в последние годы  

занимает православный храм  
св. Серафима Саровского.

Фото  
Владислава Староверова.  

radzima.org 

Каменный крест, со слов местных жителей,  
примерно в 2004 году перенесли сюда  
из дер. Пильковичи Сенненского района.  
До этого крест несколько веков стоял на левом берегу реки Адров  
между деревнями Озерок и Пильковичи,  
где-то в 1980-х гг. был сброшен в реку.

интереСному  
памятнику –  
новое меСто

В деревне Вороны 
Витебского района  
находится памятник  
в честь героев 
Отечественной 
войны 1812 года.  
История возникно-
вения его хорошо 
известна, но, 
вероятно, стоит ее 
напомнить еще раз. 

Как только русские войска генера-
ла гарпе подошли к Витебску, неболь-
шой гарнизон практически не сопро-
тивлялся. Французы из города вышли 
колонной по Смоленской дороге, для 
того чтобы встретиться с главными си-
лами отступающей из Москвы армии 
Наполеона. В этой группе находился 
витебский интендант французской ар-
мии маркиз де пасторе, а командовал 
ею генерал пуже. Захватив в собой обе 
имеющиеся пушки и небольшой обоз, 
французы считали себя в безопасно-
сти, рассчитывая на то, что русские не 
станут их преследовать. Однако вошед-
ший в Витебск по бешенковичской до-
роге отряд кавалеристов под командо-
ванием полковника столыпина, уз-
нав об отступлении противника, тут же 
бросился вдогонку. В 12 км от Витебска, 
у деревни Вороны Витебского уезда, 
французы увидели погоню, свернули с 
дороги и пытались укрыться в неболь-
шой роще. Однако не тут-то было. Рус-
ские кавалеристы окружили ставших в 
каре французов и предложили сдаться. 
После недолгого сопротивления фран-
цузы вынуждены были это сделать. Так 
в плен попали несколько сотен солдат 
и офицеров, а победителям достались 
трофеи: обоз и две пушки.

А вот что об этом вспоминал впо-
следствии маркиз де Пасторе: «Гарни-
зон собрался на площади и стал высту-
пать в сторону, противоположную 
атаке неприятеля <...> Мы выступили 
из Витебска в некотором порядке: при-
мерно в четырех лье (16 верст) впереди 
нас шел высланный мною утром обоз 
под охраною двухсот человек. Мы со-
ставили как бы его арьергард; мы следо-
вали по избранному пути, единствен-
ному для нас свободному, на Смоленск 
через Рудню и Жуково. В расстоянии од-

ного лье (4 версты) от города ускакав-
ший из города жандарм нас догнал и со-
общил, что все было занято неприя-
телем, что мост подожгли слишком 
поздно и что неприятель нас догоня-
ет. Действительно, через несколько 
минут мы увидели его кавалерию. Мы 
строимся в колонну, неприятель при-
ближается, подробно нас осматрива-
ет и с кавалерией отправляется на-
право с целью нас обойти.

– Генерал, – говорю я тогда Пуже, – 
эти люди стремятся нам отрезать 
дорогу, надо этому помешать. Я по-
скачу вперед, чтобы выстроить в бой 
головной отряд, вы же их здесь задер-
жите. Обещаю вам, что они нас там 
не отрежут.

Он соглашается, и я отправля-
юсь со своим однокашником и дру-
гом Рели, бывшим со мною. Проска-
кав около одного лье, встречаю офи-
цера, принадлежавшего к головному 
отряду, передаю ему приказание для 
немедленного исполнения <...>  Вско-
ре я все узнал от догнавших меня адъ-
ютантов: русские настигли генера-
ла Пуже, он старался окружить пуш-
ки войсками, но не успел это сделать 
<...> Один из адъютантов был хра-
брый и честный человек; дважды он 
старался собрать нескольких бегле-
цов и, поворачивая во фронт, насту-
пал на неприятеля, находившегося 
в расстоянии ружейного выстрела, 
но они оказываются в одиночестве, 
остальные бежали, и поневоле при-
шлось убегать».

В честь событий 1812 года в год 
100-летней годовщины Отечествен-
ной войны ямбургские уланы собра-
ли деньги и на них поставили своим 
предкам скромный памятник. Он 
представляет собой четырехуголь-
ную усеченную пирамиду, стоящую 
на невысоком постаменте и увенчан-
ную 1,5-метровым чугунным рас-
писным крестом. В верхней части 
одной из сторон пирамиды помеще-
но изображение «всевидящего ока», 
вензель Александра I и сделана сле-
дующая надпись: «Здесь ямбургские 
драгуны 26 октября 1812 года под ко-
мандою своего славного полковника 
Столыпина сокрушили каре фран-
цузской пехоты и взяли в плен генера-
ла Пуже и его артиллерию». На про-
тивоположной стороне изображен 
вензель Николая II и сделана другая 
надпись: «Ямбургские уланы своим 
предкам. 1912 год».

Со временем этот памятник оказал-
ся не только на территории деревни, но 
и на проезжей части одной из улиц. Его 
сейчас видят только жители близлежа-
щих домов. А жаль: такого памятника в 
Беларуси нет больше нигде. Тем более, 

что сейчас он мешает проезду транс-
порта. Однако главное все же в том, что 
этот, без сомнения, оригинальный и 
интересный памятник истории прак-
тически неизвестен тем, кто проезжа-
ет мимо Ворон. Особенно это непри-
ятно, когда проезжают мимо этой де-
ревни экскурсионные группы. Экскур-
соводы (и я в том числе) рассказывают 
об этом памятнике, о событиях, связан-
ных с ним, но показать его, естествен-
но, не могут: кто же это будет прерывать 
поездку, для того чтобы кружить по уз-
ким, неблагоустроенным сельским 
улицам? Вот почему еще во второй по-
ловине 1980-х годов, в бытность моей 
работы ответственным секретарем Ви-
тебского районного отделения респу-
бликанского общества охраны памят-
ников истории и культуры, я предло-
жил перенести памятник 1812 года на 
новое место, где-нибудь неподалеку от 
шоссе. И тогда, и совсем недавно, по-
вторив свое предложение о переносе 
памятника, поддержки я, к сожалению, 
не нашел. Однако по-прежнему уверен 
в том, что в год празднования 200-ле-
тия Отечественной войны 1812 года пе-
ренести памятник просто необходимо.

аркадий 
подлипСкий

Дмитрий Рубаник

Федор Махнов, 
уроженец 
несохранившейся 
деревни Костюки, 
Витебской 
области. Человек, 
покоривший мир. 

Чудо-великан, ростом 2 метра 85 
сантиметров, возможность пооб-
щаться с которым почитали за честь 
Папа Римский, Канцлер Германии и 
президент США. Самый высокий че-
ловек в мире. Нам неизвестны рост и 
вес Федора при рождении. Однако он 
появился на свет (18 июня 1878 года) 
настолько большим, что его мать скон-

чалась при родах. Безудержно расти 
Федя начал около 8 лет от роду. И за че-
тыре года он вырос до двух метров. 

Мир так бы и не узнал о витебском 
Гулливере, если бы случай не свёл его, 
14-летнего мальчишку, с немцем отто 
биллиндером, директором цирка. Не-
мецкий цирк гастролировал в городе, 
и Биллиндер отправился на рынок де-
лать закупки провизии. Федор Мах-
нов приехал с отцом в город продавать 
муку. Немец, как и все посетители рын-
ка, был ошеломлен ростом Федора. И 
тут же предложил выгодную сделку: он 
забирает Федора в Германию и обучает 
его цирковому искусству. Немецкий 
цирковой делец обошелся с юношей-
великаном бережно и уважительно. 
За восемь лет, которые Федор высту-

пал в цирке, Отто Биллиндер выпла-
тил ему приличную сумму. На эти 
деньги великан жил безбедно всю 
свою оставшуюся жизнь. Выкупил 
в родном селе помещичью усадьбу, 
землю и мельницу. И даже совершил 
путешествие в Европу и Америку.

Скончался Федор Махнов в возрасте 
34 лет от болезни легких. Его похорони-
ли на родине, на памятнике выбив уве-
домление об уникальном росте умерше-
го, зафиксированном австрийским ан-
тропологом феликсом лушаном.

Памятник до сих пор стоит на ме-
сте захоронения, однако скелет был 
изъят из могилы в 30-е годы прошло-
го столетия и продан родственника-
ми Минскому медицинскому инсти-
туту за 5 000 рублей.

упираяСь головой в небо

Фото  evitebsk.com
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виола
Она напоминает чем-то скрипку. Есть и 

ответвление – виола-лира (или лира-виола), что 
ведет свою историю от так называемой колесной 
лиры, где определенное колесо, вращаясь, игра-
ет на двух струнах. Наверное, чем-то похоже на 
шарманку. 

виктрола
Видимо отсюда и черпал свое вдохновение 

виктор орсье, когда конструировал свой грам-
мофон (где тоже есть вращающееся колесо), по-
нимая, что длиннющий раструб портит всю кар-
тину. Он просто сделал резонирующий шкаф, 
куда заодно сложил и пластинки, а весь аппарат, 
поиграв словами, назвал «Виктрола».

моторола
Не очень богатый производитель радио пол 

галвин на выставке в 1930 году, чтобы не строить 
свой стенд (на что требовались бы деньги), про-
сто запарковал поближе к выходу свой автомо-
биль и включил созданное самим радио погром-
че. Клиентов набралось хоть отбавляй, а с назва-
нием Галвин не мудрствовал, объединив оконча-
ние популярного в США музыкального аппарата 
«Виктрола» со словом «мотор».

радиола
Примерно в то же время другая фирма, кото-

рая выкупила у Виктора Орсье права на «Виктро-
лу», объединила электрический патефон и радио, 
дав получившемуся агрегату льняное имя «ради-
ола». Поясню: радиола льняная – второе расте-
ние льняного семейства (вместе с собственно ль-
ном), произрастающее на территории Беларуси. 
Название напрямую к радио отношения не име-
ет, а, как и само «радио», имеет отношение к ла-
тинскому слову «радиус».

магнитола
Радио – это хорошо, но каждому хочется слу-

шать песни по собственному выбору. На помощь 
таким людям пришла разработанная в 1963 году 
фирмой «Филипс» классическая нынче компакт-
кассета. Но это сейчас она классическая и стан-
дартная. Капитализм предполагает инновации, 
и кассетные магнитолы на американском рынке 
появились еще в 1959 году. Компакт-кассету сме-

нил компакт-диск, он властвовал недолго, поэ-
тому магнитолу по-прежнему зовут магнитолой. 
Хотя некоторые автопроизводители, отличаю-
щиеся некоторой «тормознутостью», продолжа-
ли производить автомобили с кассетными маг-
нитолами до последнего времени. Например, в 
2008 году таких производителей было аж целых 
6, а в 2011 году защитником старых добрых тра-
диций осталась одна фирма Лексус.

СD
Все форматы с вращающимися колесиками, 

роликами, дисками убила (или убьет, если Вы 
все еще приверженец традиций) нынче обыкно-
венная флэш-память. Смешно даже и сравни-
вать огромный, нежный и неудобный компакт-
диск с фитюлечкой размером с ноготь, куда мож-
но записать половину мирового достояния в ка-
ком-нибудь одном жанре. Не говоря уж о кассете, 
на которой невозможно было мгновенно, не пе-
рематывая, запустить нужную песню, а для того 
чтобы слушать музыку бесконечно (весь десяток 
записанных композиций) производителям при-
ходилось идти на ухищрения, создавая дорогой 
лентопротяжный механизм с разворачивающи-
мися головками. Не будем также вспоминать о 
зажеванной пленке...

что следующее?
Словом, в сфере автомобильной музыки си-

туация меняется так быстро, что трудно предска-
зывать будущее, но я попытаюсь. На смену всем 

носителям придет банальный интернет, а авто-
магнитола станет копией смартфона: на сенсор-
ном экране или с помощью голоса Вы будете вы-
бирать музыкальные, а если стоите в пробке/оче-
реди, то и видеокомпозиции, которые тут же бу-
дут проигрываться Вам прямо из интернета, а к 
Вашим услугам будет не какое-то ограниченное 
количество музыки, а все мировое музыкальное 
достояние.

Георгий Александров  

На сей раз, в продолжение трансферной 
темы, посвященной началу национальных евро-
пейских футбольных первенств, речь пойдет о 
Франции, а точнее – об одном из наиболее имени-
тых и титулованных клубов этой страны, имя ко-
торому «Пари Сен-Жермен». 

Но сначала – об одной поучительной истории на 
примере самого титулованного клуба английской 
Премьер-Лиги. Как известно, английский «Манче-
стер Юнайтед» заключил контракт с новым спонсо-
ром, известной автомобильной компанией «Шевро-
ле». И вот в качестве жеста «доброй воли» руковод-
ство компании предложило каждому игроку основ-
ного состава «Манчестер Юнайтед» выбрать себе 
любой автомобиль их марки. Так сказать, совершен-
но бесплатно, то есть даром... Но в эту ситуацию вме-
шался главный тренер, сэр алекс фергюссон, и за-
претил приобретать такие дорогие подарки футбо-
листам младше 23 лет. Конечно же, дело здесь не в 
отсутствии равноправия или справедливости, но в 
здоровом контроле, не позволяющем молодежи рас-
слабиться и заболеть «звездной болезнью», что в обя-
зательном порядке будет отражаться на результатах.

В текущее трансферное окно разбогатевший 
«Пари Сен-Жермен», после того как «Катар Спорт 
Инвестмес» выкупил 70% акций клуба, приобрел 
аж двух бразильцев, игроков национальной сбор-
ной. Ими являются тиаго силва и лукас моу-
ра. Первый был приобретен у «Наполи» за 42 млн. 
евро, а конкуренция за второго была выиграна у 
упоминавшегося нами «Манчестер Юнайтед» и ма-

дридского «Реала», что обошлось катарским вла-
дельцам еще дороже – в 45 млн. евро. Правда, по ус-
ловиям контракта Лукас Моура до января 2013 года 
останется в своем родном «Сан-Паулу». Тиаго Сил-
ва – уже сложившийся игрок, находящийся на пике 
своей формы, 27-ми лет от роду. А вот Лукасу Моу-
ре в августе исполнилось 20 лет, он выходец из под-
растающего «звездного» поколения, подающего, по 
мнению специалистов, наибольшие надежды по-
сле эпохи пеле. Действительно, чего стоят такие 
имена, как неймар, алешандре пато, оскар или 
рафаэль да силва! Но Олимпийская сборная Бра-
зилии, составленная из этих молодых игроков, вку-
пе, кстати, с Тиаго Силвой, не оправдала ожидания 
своих болельщиков, уступив в финале мексикан-
цам. Ибо мексиканцы были куда более сплоченной 
командой и лучше боролись. 

Действительно, далеко не всегда огромные день-
ги и звучные имена оправдывают возлагаемые ожи-
дания. Когда Тиаго Силве было так же, как и Лукасу, 
20 лет, его арендовало московское «Динамо», и он до 

сих пор вспоминает о своих злоключениях в холод-
ной Москве, где постоянно замерзал, чувствовал 
себя голодным и не вставал с кровати. В итоге его 
изолировали с туберкулезом, а за динамовцев он так 
и не сыграл ни одного матча. Да, воля и бойцовский 
дух – все-таки важные качества, не все их могут оты-
скать... Да и деньги, вкупе с дорогими автомобилями, 
зачастую оказывают не подстегивающий, но рассла-
бляющий, успокаивающий эффект.

Вот и «Пари Сен-Жермен» в первых трех ту-
рах, несмотря на приобретения, в том числе, за 
21 млн. евро еще одной всемирно известной зна-
менитости – златана Ибрагимовича, делает три 
бесцветные ничьи. В итоге, пока «почетное» 11-е 
место в турнирной таблице. Это изрядно огорча-
ет болельщиков парижан, ожидающих с таким со-
ставом ни много, ни мало, а завоевания титула в 
Лиге Чемпионов! Тем не менее, титулы достают-
ся, благодаря, скорее, воле к победе, нежели три-
виальному вложению баснословных средств, ибо 
футбол – это все-таки живая игра.

волшебное  
слово  
андроИд
Олег Бука

Даже если вы  
не понимаете, что это 
такое, это не мешает 
Вам этим пользоваться. 

Помимо телефонов на Андроид, уже 
существуют планшеты на Андроид, ком-
пьютеры на Андроид. Скоро на Андроид мы 
увидим холодильники, стиральные машины 
и микроволновки.

Почему не ожидать магнитолы на Андроид?
Вообще-то, с тех пор, как главной частью 

воспроизводящих устройств стал не ленто-
протяжный механизм, а набор микросхем, 
понадобились и программы для управления 
этими схемами. Эти программы называются 
операционными системами. Андроид – одна 
из таких. Она может помочь нам не только 
слушать музыку, но и ориентироваться в про-
странстве, смотреть кино, делать необходи-
мые записи и даже выходить в интернет. Глав-
ное, чтобы в аппарате, оснащенном этой опе-
рационной системой, были устройства, по-
зволяющие делать вышеперечисленное.

Свой ход как всегда сделали китайские 
производители. Не мудрствуя лукаво, они 
разделили собственно магнитолу (усили-
тель с колонками) и управляющую ею «голо-
ву», придав ей вид традиционного сенсорно-
го планшета. Таким образом теперь, уходя из 
машины, Вы можете забрать с собой все, что 
накоплено «долгими зимними вечерами», а 
вернувшись, снова присоединить планшет, 
выбрать на нем необходимое действие (слу-
шать музыку, смотреть кино, идти в интернет, 
прокладывать навигационный маршрут). Ап-
парат называется Car4G Edge и без планше-
та представляет собой обычную магнитолу 
в формате 2ДИН (двойного размера). Аппа-
рат умеет даже связываться по Skype (при на-
личии 3G-интерента) и работать Bluetooth-
гарнитурой, освобождая, в соответствии с бе-
лорусским законодательством, ваши руки для 
звонка по мобильному телефону.

Граммофоны  
с рупором- 
рогом  
часто не  
вписывались  
в интерьер. 
Викторолы 
должны были 
выглядеть  
как предмет 
мебели.  
Вместо  
рупора-рога,  
как  
в граммофоне,  
в виктроле  
звук  
усиливается  
самой  
формой  
корпуса,  
а громкость  
регулируется 
открыванием 
дверок.

Фото  
с сайта 
marinni.
livejournal. 
com

-ола,

Помните фильм «17 мгновений весны»?  
Штандартенфюрер Штирлиц  
где-то в приграничном районе Швейцарии  
по разбитой горной зимней дороге едет на замаскированной 
под «Мерседес Бенц 230» образца 1938 года машине времени. 
Иначе как у него получилось не только развить скорость  
120 километров в час, но и услышать песни Эдит Пиаф, 
исполненные в 56-59 годах?  
А виной всему небольшой суффикс

который без сомнения узнается в слове «магнитола».  
Но начнем с истории.

батЭ – в лИге  
чемпИонов
Вадим СОСНИН

Сыграв  
в ответном матче  
с израильским 
«Хапоэлем»  
из Кирьят-Шмона 
вничью 1:1,  
клуб из Борисова  
второй год подряд  
и третий раз  
в своей истории вышел  
в групповой раунд  
Лиги чемпионов УЕФА.

БАТЭ явно старался удержать до-
стигнутое в первом матче в Минске преиму-
щество (2:0) и все усилия направил на кон-
троль игры. В первом тайме это удалось на 
все 100 процентов.

Во второй половине борисовчане акти-
визировались и... пропустили фантасти-
ческий мяч со штрафного (ласло ленче, 
67 мин.). После этого белорусская команда 
прижалась к своим воротам, всеми силами 
стараясь удержать счет. Такая тактика едва 
не привела к печальному исходу. Если бы не 
откровенное невезение нападающего «Ха-
поэля» абихазиры, все могло бы закончить-
ся для наших земляков печально.

Ничью БАТЭ уже в добавленное арби-
тром время с подачи дмитрия мозолевско-
го принес александр павлов.

Кто будет соперником борисовчан по груп-
пе, читатели «ВК» узнают в день выхода газеты. 
Например, первая корзина предполагаемых со-
перников выглядит очень внушительно: «Ми-
лан», «Челси», «Барселона», «Манчестер Юнай-
тед», «Бавария», «Реал», «Арсенал», «Порту»…

без явных результатов…

Трансферы на то  
и заключаются, чтобы 
самым позитивным образом  
влиять на положение дел 
в турнирной таблице. 
Конечно же, огорчительно  
для любого болельщика,  
когда результатов попросту 
нет, пусть и в самом начале 
чемпионата.

На фото:

Игра удалась! 
Тиаго Силва  
и Златан  
Ибрагимович.

Фото с сайта 
sportingattitude.
com

авторубрка
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Подготовил Сергей Потапов

самый дешевый  
в мИре смартфон 
Недавно состоялась  
официальная презентация смартфона 
Xiaomi Phone 2.

Слухи о нём появились ещё в конце июля. Данное устрой-
ство должно стать самым дешевым в мире смартфоном, оснащен-
ным 4-ядерным процессором и дисплеем с разрешением 720p. 

Смартфон работает под управлением Android 4.1 Jelly Bean с ин-
терфейсом MIUI, базируется на процессоре Qualcomm Snapdragon 
S4 Pro APQ8064 с частотой 1,5 ГГц, оборудован 4,3-дюймовым 
экраном Sharp. Телефон оснащён 2 ГБ оперативной и 16 ГБ встро-
енной памяти, 8-мегапиксельной камерой с технологией обратной 
засветки BSI и аккумулятором емкостью 2000 мАч. При желании 
также можно будет заказать аппарат с усиленным аккумулятором 
емкостью 3000 мАч. Стоимость Xiaomi Phone 2 составит $310, что, 
по словам производителя, на $60 меньше, чем себестоимость ком-
плектующих самого аппарата: разработчики рассчитывают, что к 
моменту релиза они значительно подешевеют.

В розничную продажу в Китае телефон поступит в октябре 
нынешнего года, а Европейский рынок увидит новинку только 
лишь в ноябре.

ACER – лИдер
Таковы результаты исследования 
аналитической компании Gartner.

По итогам II квартала корпорация Acer стала крупнейшим в 
мире производителем ноутбуков. Так рыночная доля ноутбуков 
Acer по итогам продаж в периоде апрель – июнь достигла 15,4%, 
что на 6,5 процентов больше, чем за прошлый год.

Второе место заняла компания Lenovo, на долю которой пришлось 
15,3% реализованных ноутбуков, что по сравнению с I кварталом про-
демонстрировало рост в 11%. Замыкает первую тройку прежний ли-
дер – корпорация HP, она контролирует 15,2% рынка ноутбуков.

акцИя CANON 
Компания Canon приняла решение 
отозвать 68,2 тыс. фотоаппаратов 
EOS 650D, так как они могут вызвать 
кожную аллергическую реакцию.

Потенциальным источником аллергии названа одна из 
составляющих материала, входящая в прорезиненные вставки 
по обеим сторонам от объектива, также замечено, что она приво-
дит к изменению цвета элементов, с чёрного на белый.

Согласно отчету американской Комиссии по безопасности 
потребительских товаров на данный момент пострадал лишь 
один человек, который обратился к врачам с незначительным 
раздражением кожи. Вероятно в Canon посчитали, что более вы-
годно отозвать 68 тыс. фотоаппаратов EOS 650D для бесплатной 
замены прорезиненных вставок, чем ожидать появления судеб-
ных исков. 

Ранее сообщалось, что указанная проблема касается устройств, 
произведенных в промежуток с 31 мая по 15 июня.

новая скорость  
передачИ данных
Немецкие учёные разработали новую 
технологию скорой передачи данных.

Технология использует эффект «быстрых преобразова-
ний Фурье», что позволяет компоновать в одном луче до 300 цве-
тов с закодированной в каждом из них информацией. Скорость 
передачи данных уже сейчас достигает 26 терабит в секунду, и, 
как заявляют учёные, это не предел. 

Неоспоримым преимуществом новой технологии, кроме ско-
рости передачи данных, является и ее малая энергозатратность. 
Ведь очевидно, что для передачи одного луча, несущего 300 от-
тенков спектра, требуется в 300 раз меньше энергии, чем для пе-
редачи 300 отдельных лучей. Также примечательно то, что уче-
ные в своих разработках не использовали никаких новых мате-
риалов, нанотехнологий и прочих новшеств нынешнего века. Все 
материалы и элементы созданы на базе традиционных и давно 
отработанных технологий кремниевой фотоники.

Однако одним из недостатков разработанной технологии 
является необходимость использования сложного оборудова-
ния для приема и передачи подобных лучей, которые несут сразу 
множество световых потоков. 

It-новоСти

объявление

Квалифицированный учитель  
высшей категории подготовит  
к экзаменационному тестированию  
по русскому языку.
Тел. 21-09-20, 8-029-616-34-15

УНП СА 3463715

Константин Аниськов

Кладбищенским 
святотатством 
сподобился  
зарабатывать 
«мозольную копейку» 
гробовых дел мастер  
из Витебска.

Оно понятно, что каждый человек – хо-
зяин своей судьбы, да вот не всякий по-хозяйски 
распоряжается ею. Такие, случается, кандебобе-
ры выкидывают, что нарочно и не придумаешь. 
То ли плакать, то ли смеяться, то ли развести ру-
ками остаётся...

Вот, к примеру, витеблянин Сергей Пусты-
рёв, ещё мальчонкой вместе с отцом-военным и 
матерью-домохозяйкой прибившийся к двин-
ским берегам с волжских просторов двадцать 
пять лет тому. Чем обозначил жизненные вехи 
в своей беспутной, по сути, судьбе? Разнопо-
лярными событиями, скажем мягко и щадяще.

Закончил школу, но специальности ника-
кой впоследствии не приобрёл. Так, подрабаты-
вал по мелочам то разнорабочим, то грузчиком, 
то сезонным работником на разного рода ша-
башках. В армии не служил, хотя на здоровье не 
жаловался, наоборот, занимался тяжёлой атле-
тикой и даже пару раз выступал в соревновани-
ях. Правда, выше областного масштаба не под-
нимался, но всё-таки. Зато успел жениться и об-
завестись двумя детишками.

В надежде хоть как-то поддержать семью ма-
териально, встал на учёт в городском центре за-
нятости и даже попробовал пообучаться в уч-
реждении образования с мудрогелистой выве-
ской «Международный частный учебный центр 
подготовки, повышения квалификации и пере-
подготовки кадров БелТЮФ» по специально-
сти оператор заправочных станций, да как-то не 
сложилось, не срослось, не заладилось…

А вот попутно отхватить за квартирную 
кражу полтора года исправительных работ с 
удержанием в доход государства 15% заработ-
ка умудрился запросто и без особых проблем.

С таким «волчьим билетом» на работу устро-
иться проблематично. Единственным местом, 
где оставили без внимания судимость, оказалась 
гробовых дел фирма «Стикс». Здесь его оформи-
ли приёмщиком заказов. «Приёмщик заказов» 
– это для краткости обозначения в штатном рас-
писании. На деле же он был и приёмщиком зака-

зов, и одновременно их исполнителем: копал мо-
гилки, обустраивал их, устанавливал надгробные 
плиты и делал прочую скорбную работу. Убитые 
горем родственники усопших не скупились на го-
норары. Но и этого показалось мало Пустырёву.

Когда нет совести и морального стержня 
внутри, завидущие глаза рыскают по сторо-
нам, выискивая, что бы стибрить себе на по-
живу, а загребущие руки так и чешутся.

Мёртвые, утверждает молва, сраму не имут. 
У живых с этим постулатом посложнее. Срам, 
по идее, должен присутствовать, чтобы не 
оскотиниться. Но далеко не всегда и не у всех 
обнаруживается его наличие. Научно говоря, 
порой он становится рудиментом, ненужной, 
хламовой вещью в багаже души без совести.

Пустырёву оставалось лишь сделать пер-
вый шаг навстречу святотатству. И он его сде-
лал, не терзаясь муками совести, не обременяя 
душу нравственными страданиями.

В июне средь бела дня непутёвый последо-
ватель ильфопетровского гробовых дел масте-
ра Безенчука умыкнул гранитную вазу с над-
гробия на кладбище «Мазурино». Удачно про-
дал, а деньги пропил. Понравилось.

В июле, аккурат под песнопения заезжей поп-
сы на «Славянском базаре», он уже унёс две гра-
нитные вазы с могил кладбища «Старо-Уланов-
ское» и реализовал их подороже, и попьянство-
вал подольше. Даже что-то для семьи осталось.

Потом настал черёд кладбища «Техниче-
ское». С простодушным цинизмом, как будто 
речь шла о невинных шалостях, повествовал 
«могильный червь» в зале судебного заседания 
о своих похождениях в скорбном месте с произ-
водственным названием:

– Я занимался установкой могилы в дерев-
не Ольгово Витебского района, а поскольку у 
меня было трудное материальное положение, 
решил подзаработать на продаже надгробий. 
Один надгробный памятник похитил, расша-
тав руками, после чего попытался снять дру-
гой, но на улице был дождь, руки намокли, и я 
памятник не удержал – он упал и расколол-
ся. Стал искать замену. Нашёл. Кажется, на 
нём была фамилия «Левченко». Но по дороге и 
это надгробие разбилось, и я выбросил его воз-
ле Смоленского рынка в контейнер. В итоге у 
меня остался один памятник, который я про-
дал через предприятие, на котором работал, 
но мои сослуживцы об этом не знали…

«У нас, кто что охраняет, тот то и име-
ет» – язвительно пошутил как-то известный 
юморист Михаил Жванецкий.

Шутки шутками, а «узкий специалист» Пу-

стырёв, пользуясь служебным положением и 
временной безнаказанностью, вскоре поставил 
нелегальную торговлю кладбищенскими атри-
бутами, бывшими в употреблении, на широкую 
ногу. Благо, сквозь слёзы по усопшим, родные и 
близкие не замечали разницы между эксклюзи-
вом и товаром, так сказать, второй свежести.

Безымянные плиты с розочками и без, гра-
нитные вазы с причудливыми узорами, траур-
ные венки и букеты, бордюрные камни, мра-
морные пирамидки – всё шло в дело и давало 
приличный доход. Но и этого показалось мало 
для нечистого на руку гробовщика.

Как-то, после очередного могильного ге-
шефта, попивая пивко на берегу Витьбы, Пу-
стырёв заметил у одного частного владения 
по улице Садовой четыре маленькие туи. Они 
красовались попарно у калитки перед ши-
карным особняком. Экспроприаторский ин-
стинкт сработал мгновенно. Тем более что мо-
лоденькие деревца ещё не успели основатель-
но укорениться на новом месте.

Подождав темноты, вдохновлённый пив-
ными парами, вороватый могильщик подсту-
пился к несчастным туям. Вырвал, продал, про-
пил – схема уже обкатана и действует безотказ-
но. Как водится, ни на следствии, ни в суде са-
мотужный негоциант не смог вспомнить, кому 
и за какую цену продал злосчастные туи. Как 
будто у нас запросто можно толкнуть на ули-
це первому попавшемуся обывателю не толь-
ко хвойную мелочёвку, но и баобаб с пальмой в 
придачу или, скажем, банановое дерево с дове-
ском в виде виноградной лозы.

– Я уже побывал в церкви и замолил все грехи! 
– огорошил присутствовавших в зале судебно-
го заседания Первомайского района, включая 
судью и прокурора, бодренький подсудимый. 
– Вину свою признаю полностью. Мне стыдно 
и противно, за то, что сотворил. Приношу ис-
кренние извинения потерпевшим. Готов возме-
стить ущерб. Больше такое не повторится. 
Прошу меня строго не наказывать…

Заученная скороговорка и лёгкость, с которой 
произносил покаянный монолог потенциальный 
претендент на казённую «командировку» в места 
не столь отдалённые, заставляли всех без исклю-
чения сомневаться в искренности его раскаяния. 

По приговору суда гражданину Пустырё-
ву придётся провести в колонии общего режи-
ма три года и шесть месяцев. Станут ли они по-
воротными в судьбе кладбищенского воришки, 
покажет время.

Имя и фамилия изменены.
витебск.

могильный  червь

криминал

112.by

25.08.2012 в 20-07 в ЦОУ 
Городокского РОЧС  
от мужчины 1983 г.р.,  
поступило сообщение 
о том, что в лесном 
массиве в районе д. Веречье 
Городокского района 
заблудились он и его мать 
1947 г.р., пенсионерка, 
жители г. Витебска, 
отправившиеся в лес для 
сбора ягод 25.08.2012 года 
утром около 10.00. 

К месту предполагаемого нахожде-
ния заблудившихся были направлены поиско-
вые группы Городокского РОЧС (2 человека, 1 

единица техники) и Городокского РОВД (5 че-
ловек, 1 единица техники). Поисковые рабо-
ты проводились между д. Веречье и д. Загузье, 
связь с заблудившимися не поддерживалась. 
26.08.2012 в 00.50 заблудившиеся были обна-
ружены. Состояние удовлетворительное, в го-
спитализации не нуждались. 

Довольно часто, увлеченные сбором да-
ров леса, люди теряются и не могут найти 
дорогу к дому. Поэтому, прежде чем отпра-
виться в лес за грибами и ягодами, необхо-
димо позаботиться о своей безопасности и 
строго соблюдать правила поведения в лесу, 
которые помогут Вам избежать беды. 

Если вы заблудились в лесу, не паникуйте. 
Остановитесь, оцените сложившуюся ситуацию 
и разработайте план своих действий. Постарай-
тесь вспомнить подробности своего пути и ка-
кие-либо ориентиры. Двигаясь в наиболее веро-
ятном направлении, оставляйте за собой какие-

либо приметы. Прислушайтесь: может быть не-
подалеку вы услышите какие-либо звуки – дви-
гающийся транспорт или собачий лай. Ищите 
любую тропинку, просеку или линию электро-
передач. Не забывайте о возвышенностях и вы-
соких деревьях – оттуда можно увидеть дымок 
или трубы на крышах. Если вы нашли ориентир 
– держитесь его и никуда не сворачивайте. Ста-
райтесь обходить болота и трясины. Если вам 
придется заночевать в лесу – разожгите костер, 
желательно на возвышенном месте. 

Если вы идете в лес с детьми, то лучше, чтобы 
с ребенком было не менее двух взрослых. Надень-
те на ребенка яркую курточку – так его будет луч-
ше видно. Дайте ребенку с собой небольшой рюк-
зачок, в который обязательно положите воду. По-
стоянно держите детей в поле зрения и не разре-
шайте им далеко отбегать или прятаться. Если 
Ваш ребенок все же потерялся, немедленно сооб-
щите об этом сотрудникам МЧС. 

нашлиСь
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погода в витебСке

В лес иду. Глазею в оба.
Здесь мне свой являет лик

Августейшая особа –
Августовский боровик.

Позлорадствую немножко:
– Что, попался, милый мой?

Полезай-ка, брат, в лукошко
И айда со мной домой!

Завершаем тары-бары –
Время думать про обед

И с искусным кашеваром
Пообщаться тет-а-тет.

Вид у повара гусарский.
Кто такой? Конечно, я!

Пахнет суп грибной по-царски…
Кушать подано, друзья!

Мне медалью – лист опалый,
Первый осени гонец.

Вот какой я славный малый!
Вот какой я молодец!

Царская  
охота Кастусь  

Северинец

Два  
красавца. 
Фото  
Ирины Макаровой,  
г. Рыбинск,  
Россия.

Подосиновики.
Фото  

Ирины Макаровой,  
г. Рыбинск,  

Россия.

Вот какие  
боровички удались! 

Фото  
Вадима Соснина.


